

LOS RUSOS AVANZAN EN EL CAUCASO

La situación en el frente de Macedonia

Aún no ha sido resuelta la crisis griega

VENGANZA

Por qué han enviado los alemanes a luchar contra los rumanos a dos de sus mejores caudillos? Mackensen está en la Dobrudja, Falkenhayn, el ex generalísimo del Imperio, en Transilvania.

Sin duda, los 700.000 soldados de Rumania constituyen un factor muy importante de la guerra. Sin duda, hoy, el nuevo frente, de extensión enorme—600 kilómetros desde la Bukovina a las Puertas de Hierro—constituye una gravísima complicación para Austria. Sin duda, el aplastamiento de Bulgaria por los ejércitos combinados de Aversco y Sarraíl cerraría a los Imperios centrales, de un modo definitivo, el camino de Oriente...

Peró hay en la doble campaña contra Rumania algo que recuerda la *strafe expedition* emprendida por Austria en el Trentino.

La *strafe expedition* no era necesaria. La presión italiana podía ser contenida ó a lo menos soportada con los recursos normales austriacos. La frontera es tan fuerte que para defenderla no se requiere un ejército demasiado numeroso. El arte ha completado la inaccesibilidad de las montañas. Y éstas, verdaderas ciudades erizadas de cañones, desfilan los asaltos más impetuosos y violentos.

Por qué, pues, Austria-Hungría concentró en el Trentino 400.000 de sus mejores soldados y la mayor parte de su artillería pesada? Quiso tener su Verdun, como los alemanes. Quiso aplastar a la antigua aliada. Y sólo consiguió dar á los moscovitas la ocasión que estaban esperando...

Veamos la situación en Transilvania. Falkenhayn ha logrado interrumpir el movimiento rumano sobre Klausenburgo. Su maniobra envolvente de Hermannstadt ha obligado á los soldados del Rey Fernando á efectuar una concentración á retaguardia para cubrir sus límites. Más al Este, la derecha rumana ha llegado, en algunos puntos, á internarse veinte leguas en tierra de Hungría. De fijo, Falkenhayn procurará rechazarla sobre la Moldavia, amenazando su flanco izquierdo. Mas la derecha rumana opera en combinación con la izquierda rusa, que manda Letchinsky.

En la Dobrudja, los rumanos, sin duda aprovechando la demostración que hicieron entre Rutschuk y Turtukai, y que obligó á Mackensen á enviar fuerzas á su retaguardia, han logrado ventajas en su izquierda y su centro. Dicen de Nauen que se pelea al Oeste de la línea Cara-Orman-Cobabdin. Cara-Orman se alza cerca de los antiguos límites rumanobúlgaros. Cobabdin, en la parte central de la carretera de Dobric á Medjidiah. Las últimas indicaciones geográficas rumanas aluden á Hasancea. Ello prueba que no sólo se ha replegado el centro germanoturco, sino la derecha también.

¡Venganza! ¡Castigo! No es hábil subordinar la estrategia á los rencores. La estrategia, el arte de preparar las batallas, la ciencia de los movimientos militares que preceden á los choques de los ejércitos, según la sabida y exacta definición marmontiana, no da buen resultado sino cuando la pasión no nubla las inteligencias de los jefes.

¿Cuánto habrán deplorado en Viena y Berlín la *strafe expedition* de mayo último!...

COMUNICADO OFICIAL

FRANCES

Bombardeos.

PARIS, 6. Parte oficial del medio día:

Al Norte del Somme, la noche se ha señalado por la actividad recíproca de las artillerías.

En el sector de Quenneviers, uno de nuestros reconocimientos ha llegado hasta las trincheras de sostén enemigas, bombardeándolas con granadas.

En la región de Verdun, gran actividad de ambas artillerías y bombardeo enemigo sobre la cota del Péivre y el bosque de la Laufée.

En el bosque de Apremont, nuestra artillería ha dispersado á los trabajadores del Norte del bosque Mullot.

Aviación.—A pesar de lo desfavorable de las condiciones atmosféricas, nuestros aviones han realizado 29 vuelos de caza, de reconocimiento y de rectificación de tiro.

COMUNICADO OFICIAL

AUSTRIACO

De todos los frentes.

VIENA, 6. (Comunicado oficial.)—Frente rumano.—En la región de Orsova, nuestras tropas tuvieron que retroceder algo en dirección Oeste, al Sur de Perosony. El enemigo retrocedió hacia los pasos de la frontera. Las tropas austrohúngaras y alemanas que avanzaban en la región de Fogaras han llegado más

allá de dicha ciudad. En el frente Este de Transilvania rechazamos un fuerte ataque rumano, cerca de Szorata. Excepto esta operación, no se señalan acontecimientos de importancia en este frente.

Por los comunicados de las Potencias centrales se conoce el resultado del avance rumano sobre el Danubio, al Sur de Bucarest, avance anunciado con la acostumbrada exageración de los partes de la Entente. El enemigo abandonó el terreno búlgaro con más rapidez de la empleada al pisar el suelo de nuestros aliados.

Radiotelegramas recogidos por nuestras estaciones confirman que la intervención de nuestras flotillas del Danubio fué de importancia decisiva en esta operación.

Frente ruso.—Ejército del general Archiducos Carlos.—No se señalan acontecimientos de importancia.

Ejército del general Príncipe Leopoldo de Baviera.—En Wolhynia fracasaron también ayer todos los esfuerzos del enemigo para hacer retroceder las líneas del cuarto Cuerpo de ejército; los rusos sufrieron importantes pérdidas.

En el Stochod inferior fracasaron igualmente algunas débiles tentativas de avance del adversario.

Frente italiano.—Continúa con violencia la lucha de artillería en la alta planicie del Carso.

En algunos sectores, la infantería enemiga intentó pasar al ataque; pero la acción de nuestras baterías paralizó los movimientos de la infantería adversaria.

En el valle de Eleins prosiguen los combates de artillería.

No ha cambiado la situación en este frente. En el monte de Cimone, nuestras tropas salvaron, del 23 de septiembre al 2 de octubre, 35 soldados italianos. En este mismo sector, el número total de prisioneros asciende á 432. Nos apoderamos, además, de seis ametralladoras, cinco lanzaminas y gran número de fusiles.

Teatro Sudeste de operaciones.—No se señalan acontecimientos de importancia.—*Von Hoefler.*

La guerra en el mar.

VIENA, 6. En la tarde del día 4, una escuadrilla de hidroplanos austrohúngaros atacó con éxito la estación de aeroplanos italianos cerca de Orado, y los establecimientos militares de Montfalcone, San Canziano y Staranzano. A pesar del violento fuego á que estuvieron expuestos todos los aparatos, regresaron sin percance alguno.—*Alto Mando de la flota.*

COMUNICADO OFICIAL ITALIANO

Los últimos éxitos.

COLTANO, 6. Parece que el enemigo está seriamente alarmado por el éxito obtenido en las operaciones llevadas á cabo por las tropas italianas en la región del valle del Avisio y especialmente por la reciente ofensiva, en la que han capturado la cumbre del Colbricon.

La toma de esta masa rocosa que domina el valle de Travignolo es una terrible amenaza para los austriacos, y por esta razón no cesan en sus contraataques encarnizados, hasta ahora inútiles, á pesar del número cada día mayor de las tropas que concentran en dicho punto.

Según lo anuncia el comunicado italiano del 4 de octubre, la contraofensiva enemiga ha comenzado durante la noche del 2 al 3, con una serie de tentativas que tienden á recuperar las posiciones ocupadas por las tropas italianas en la vertiente meridional del valle de Travignolo.

Hemos rechazado en seco al enemigo en cada una de sus tentativas, que ha sufrido pérdidas horribles y ha dejado algunos prisioneros en nuestras manos.

El día 3 por la mañana, los austriacos, con un violento fuego de artillería, renovaron sus ataques con fuerzas considerables. Han sido rechazados una vez más, y uno de nuestros elementos, por medio de un asalto, se apoderó de una posición hacia el pequeño Colbricon, altura abrupta y rocosa que se eleva sobre las pendientes septentrionales del Colbricon, bajando hacia el fondo del valle de Travignolo.

El mismo día 3 por la tarde, los austriacos lanzaron un nuevo ataque contra la segunda cumbre del Colbricon. Rechazados de nuevo, el enemigo trató de distraer nuestra atención y nuestros refuerzos hacia el Norte antes de intentar otro nuevo ataque contra dicha cumbre.

Durante la noche del 3 al 4, según ha anunciado el comunicado italiano del 5, el enemigo atacó violentamente todas nuestras posiciones de las pendientes de Cima Bocche, en la vertiente septentrional del valle de Travignolo, donde nuestra ofensiva de julio nos condujo victoriosamente. Al mismo tiempo, los austriacos lanzaron tres ataques contra la segunda cumbre del Colbricon. La vigilancia asidua y la sólida resistencia de los nuestros

han conseguido romper todos los esfuerzos del adversario. Sin embargo, el enemigo no habla renunciado á la empresa; en la madrugada del 4, con fuerzas considerables y sostenido por la artillería, se lanzó de nuevo al asalto de nuestras posiciones de las pendientes septentrionales del Colbricon.

El único resultado que pudo obtener el adversario fué el abandono por nuestras tropas de la posición avanzada que ocupamos la víspera hacia el pequeño Colbricon.

En todo el resto de la línea fueron contenidos y rechazados en seco.

A las nueve de la mañana, después de tres horas de bombardeo intenso por piezas de todos los calibres, el adversario hizo por última vez un violento esfuerzo contra la segunda cumbre del Colbricon.

Peró esta vez fué también rechazado, con pérdidas muy graves.

El resultado de las jornadas del 3 y del 4 ha sido para el enemigo una sangrienta derrota, de la que pueden enorgullirse las valerosas tropas de la 18.^a división, y especialmente los bersaglieri del 29.^o batallón, que después de haber conquistado tan brillantemente la segunda cima del Colbricon, la han defendido inmediatamente con tanta tenacidad, rechazando por cinco veces los ataques desesperados intentados por el enemigo, con fuerzas cada vez mayores, durante diez y siete horas seguidas.

COMUNICADOS OFICIALES TURCOS

En el frente del Eufrates.

NAUEN, 6. Un parte oficial de Constantinopla notifica que en el frente del Eufrates trataron los ingleses acampados cerca de Nasiréh de avanzar, siendo rechazados.

Un avión de combate derribó á un avión inglés en el frente de Felahie.

En el frente del Cáucaso fueron rechazadas fuertes patrullas enemigas.

En el frente de la Dobrudja.

NAUEN, 6. Un parte turco dice que en el frente de la Dobrudja, al Norte de Amuzasa, las tropas turcas aniquilaron por completo á un batallón rumano, cogiendo prisioneros dos oficiales y 100 soldados supervivientes.

Las luchas terminaron con la derrota del enemigo, que avanzaba para atacar.

COMUNICADOS OFICIALES BRITANICOS

Contraataques.

LONDRES, 6. (Oficial.) Hay poco de interés que comunicar del frente de combate, aparte el bombardeo enemigo cerca de Guedecourt y de dos contraataques alemanes en el sector de Thiepvál, que fueron sangrientamente rechazados.

Entre el 1.^o de julio y el 30 de septiembre hemos cogido y recobrado en el campo de batalla del Somme 29 cañones y obuses pesados, 92 cañones y obuses de campaña, 103 piezas de artillería de trincheras y 397 ametralladoras, aparte grandes cantidades de otro material de guerra.

Pequeño avance.

LONDRES, 6. Comunicado oficial de las doce:

«Ha habido considerable actividad de la artillería en nuestro frente al Sur del Ancre.

Hemos adelantado nuestra posición al Nordeste de Eaucourt L'Abbaye.

Al Este de Loos y al Este de Armentières hemos hecho descargas de gases asfixiantes; tres de nuestros destacamentos han penetrado en las trincheras enemigas en el sector de Loos y dos al Sur de Arras.»

COMUNICADOS OFICIALES BULGAROS

En el frente macedónico.

NAUEN, 6. El parte oficial búlgaro del 4 del actual da cuenta de violentos combates en el frente macedónico, habiendo fracasado los ataques enemigos.

En la costa del mar Egeo hubo viva actividad de cruceros.

Hidroaviones búlgaros atacaron un hangar de hidroaviones enemigos al Norte de Constantza.

El paso del Danubio por los rumanos.

NAUEN, 6. El parte oficial búlgaro comunica que en el frente del Danubio las fuerzas enemigas, compuestas de 15 ó 16 batallones sin artillería, que habían atravesado el Danubio á la altura de Rjehowe, avanzaron, ocupando las aldeas de Sliwopol, Kajamble, Berissowo, Malkowrenowe, Golemowranowe y Breshliu.

Con objeto de rechazar á los rumanos destacaron los búlgaros dos columnas en forma concéntrica de Rutschuk y Tutakan, respectivamente.

Las tropas que salieron de Rutschuk atacaron al enemigo el día 3, obligándole á buscar

su salvación en dirección al puente, que ya había sido destruido por una flotilla de monitores.

El campo de batalla quedó cubierto de cadáveres enemigos.

Al anoecer ocuparon los búlgaros las aldeas de Rjehowe y Babowe, retirándose las secciones enemigas en desorden hacia el Este, encontrándose con las fuerzas búlgaras que avanzaban de Tutakan.

El enemigo así cercado se dispersó en distintas direcciones.

Los búlgaros completaron su destrucción el día 4.

Las tropas rumanas se portaron en las aldeas por ellas ocupadas lo mismo que en su retirada de la Dobrudja.

COMUNICADO OFICIAL DEL EJERCITO RUSO

Un avance en el Cáucaso.

PETROGRADO, 6. Frente occidental.—En la región comprendida entre Vladimir Volinsky y Bolchak, hasta el Dniester, continúa encarnizada lucha. En diferentes puntos, nuestras tropas se han apoderado de las posiciones enemigas.

A orillas del Bystritzá, en la comarca de Bogorodtchany, arrollamos algunos puestos avanzados, apresando á numerosos adversarios.

Frente del Cáucaso.—En el litoral, nuestros elementos tomaron súbitamente la ofensiva, apoyados por la flota, y avanzaron en toda la extensión del frente, apoderándose de la posición organizada del enemigo á orillas del río Karaburnusu.

Al Oeste de Kalkit-Tiret, nuestros elementos avanzados arrollaron á las vanguardias turcas y causaron sangrientas bajas al enemigo, cogiéndole prisioneros y apoderándose de armas, cartuchos y municiones y destruyendo los refugios y trincheras á retaguardia del enemigo.

Frente de Dobrudja.—La ofensiva rumanana continúa con éxito, habiendo cogido nosotros seis cañones y los rumanos siete.

Mar Báltico.—El día 3, en un *raid* de hidroaviones enemigos, un aparato adversario tuvo que descender, y fué capturado por nosotros en las cercanías de la isla de Runo (golfo de Riga).

LOS BALKANES

Un éxito de Sarraíl.

CARNARVON, 6. El *Daily Chronicle* dice de Petrogrado el día 4 que después de diez y seis días de violenta lucha, el ejército del general Sarraíl ha conseguido doblar la línea enemiga, avanzando á lo largo del ferrocarril y al Sur, ocupando todas las crestas organizadas defensivamente por los búlgaros y defendidas desesperadamente, por ser posiciones que dominaban la izquierda de los aliados.

Los efectos de esta conquista se han dejado sentir inmediatamente.

Los serbios han desalojado á los búlgaros de sus segundas posiciones más al Norte, y ahora dominamos desde el Este al camino de Florina á Monastir, guardado por el Oeste por rusos y franceses.

El triunfo de los serbios.

LYON, 6. Con motivo de la entrada victoriosa de los serbios en su territorio nacional, el Presidente de la República ha dirigido un telegrama de felicitación calorosa al Príncipe heredero.

Le Temps escribe:

«Con un verdadero esplendor de gloria entran en su país las tropas serbias, y la presencia de los aliados á su lado autoriza su confianza en la patria mayor y más fuerte, que será la recompensa de su lealtad y de su valor.

Mientras que el ejército de Macedonia aumenta sus éxitos, los italianos amplían su acción de Vallona, suben por Santi-Quaranta al Epiro, que Grecia está imposibilitada de proteger y que el Gobierno de Atenas se apresurará á entregar al enemigo, si pudiera.

Por otra parte, en los Balkanes la intervención rumana se desarrolla con un método y un espíritu de iniciativa que hacen honor al Alto Mando y al ejército que dirige.»

Parte oficial de los aliados.

PARIS, 6. Comunicado del ejército de Oriente:

«A orillas del Struma, el enemigo bátese en retirada delante de las fuerzas inglesas.

En la región del Czerna hay violentos combates, especialmente en el frente Nesdzdeli-Kanelli-Gradeznika.

Nuestros aviones señalan gran actividad en las líneas férreas del enemigo.»

Los serbios á nueve millas de Monastir.

ATENAS, 6. Los serbios continúan persiguiendo á los búlgaros, y se encuentran ya á nueve millas de Monastir.

La caballería rusa que coopera con ellos hostiliza á la retaguardia de los búlgaros, que

no es probable puedan concentrarse en Monastir.

Parte oficial inglés de Salónica.

LONDRES, 6. El combate en Yenikeui ha terminado antesayer de madrugada con pleno éxito para nuestras armas.

No sólo sostenemos la posesión de la parte del pueblo al Sur de la carretera de Seres, sino que hemos ocupado la parte al Norte de la misma, y tenemos en nuestro poder el pueblo entero.

El resto de la jornada se desarrolló sin incidentes.

Hemos consolidado nuestra nueva posición, que se extiende desde el monte Orjak, á lo largo de la carretera de Seres, hasta Yenikeui, donde ésta vuelve al río, atravesando los dos pueblos de Karadboi.

Las pérdidas del enemigo son importantes.

La ofensiva serbia.

SALONICA, 6. Llegan excelentes noticias del frente de combate. El ejército serbio ha reanudado la ofensiva con el apoyo franco-ruso, dando violentos ataques y obligando á los búlgaros á replegarse en toda la línea.

Nuestros aliados están á las puertas de Kenaii, que está muy amenazado, y cuya toma es inminente.

La carretera de Monastir ha quedado abierta á la ofensiva general de los aliados.

LA OFENSIVA FRANCOINGLESA

La toma de Eaucourt.

CARNARVON, 6. El *Daily Chronicle* dice que la toma por los ingleses de Eaucourt L'Abbaye restablece el hecho de que los alemanes no han reconquistado una sola yarda del terreno del que han sido desposeídos desde el 1.^o de agosto.

Las victorias conseguidas por los ingleses en la batalla del Somme tienen mucha más importancia, en realidad, que lo que indican los mapas.

Si se compara la disminución que sufre la ofensiva alemana delante de Verdun con nuestra ofensiva en el Somme, que aumenta firmemente, se podrá ver el valor de la maravillosa labor que ahora llevan á cabo los ejércitos francés é inglés.

Cuando llegue al ánimo del soldado alemán en Occidente el convencimiento de que está siendo derrotado y de que lo será finalmente, se podrá entonces con facilidad hacer coincidir al mapa con esta convicción.

Una orden significativa.

LONDRES, 6. La Prensa publica una orden de la plaza sobre la batalla del Somme, dirigida por el general von Arnim al cuarto Cuerpo alemán, encontrada en un prisionero. Toda ella es una confesión del fracaso de la organización alemana y un reconocimiento de la superioridad de los aliados.

No se ha publicado desde el comienzo de la guerra documento tan notable como este.

GRECIA Y LOS ALIADOS

Conferencia importante.

PARIS, 6. De Atenas dicen al «Matin» que todos los ministros de la Entente conferenciaron en la Legación británica, asistiendo á la reunión el almirante D'Artigues du Fournet, tomándose acuerdos de suma importancia.

La crisis griega no se ha resuelto.

ATENAS, 6. No hay nada definitivo en cuanto al nombramiento del sucesor de Galogeropulos, quien ha aconsejado al Rey se dirija á un miembro de la minoría, ya sea al Sr. Rufos ó al Sr. Vootopolos.

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Hundimiento del vapor «Franconia».

LONDRES, 6. (Oficial.) El vapor «Franconia», de la Compañía Cunard, ha sido hundido ayer en el Mediterráneo por un submarino.

Doscientos dos tripulantes han sido salvados, faltando doce hombres.

El «Franconia» habla sido adquirido por el Gobierno al principio de la guerra.

NOTICIAS DE TODAS LAS PROCEDENCIAS

El empréstito de la villa de París.

LYON, 6. Telegrafían de Nueva York, refiriéndose al empréstito de la villa de París, que el día 3 de octubre por la mañana se abrió la suscripción pública, que se cubrió aquella misma tarde. La suma total suscrita no se conoce todavía exactamente, pero se estima que las suscripciones ordinarias tendrán que ser reducidas al 30 por 100.

El Kaiser en el Cuartel general austriaco.

NAUEN, 6. Con motivo del santo del Emperador Francisco José, llegó el Soberano

no alemán al Cuartel General austrohúngaro, acompañado del mariscal von Hindenburg y del general Ludendorff. Juntamente con los delegados austrohúngaros y búlgaros tomó parte en el banquete. El Archiduque Federico pronunció el brindis de rigor, renovando la promesa de no cesar ni descansar hasta haber conseguido una paz gloriosa.

La economía de efectivos. M. 2300 LYON, 6. El crítico militar de Les Débats escribe, refiriéndose al desgaste de los efectivos alemanes en los últimos combates en el Somme: «Las pérdidas de los alemanes son muy grandes. Los prisioneros cuentan que sus unidades en los últimos combates han perdido el 75 por 100 de sus efectivos.»

Es preciso desconfiar mucho de lo que dicen los prisioneros; pero es cierto que los alemanes han debido lanzar a la batalla la mayor parte de las dos únicas divisiones de refresco que les quedaban aún al Norte del Somme y la sexta división bávara que ocupaba el frente de Lille.

Uno de sus regimientos, el 17.º, apareció el 28 de septiembre, también es muy significativo que haya retirado el 26.º regimiento de la séptima división entre Thiepval y el Sars, a quien han sustituido los regimientos 1.º y 2.º de la segunda división naval.

Estos regimientos, con el resto del Cuerpo de Marina, se hallaban desde hace cerca de dos años en el frente de Nieuport, y siempre se les había dejado en la costa; es probable que sólo se les trasladó al interior a causa de una necesidad urgente de efectivos.»

La insurrección en Abisinia. PARIS, 6. De Aden comunican que el Negus Lidi Jyassu y sus partidarios se han apoderado de Dirawa y han cortado la vía férrea, entregándose a numerosos excesos, saqueando todo a su paso.

Las colonias europeas han podido huir para ponerse a salvo de la furia de los indígenas. La Emperatriz, a cuya protección se han acogido los europeos, ha tomado medidas para dominar la sublevación.

DE LA EMBAJADA BRITANICA

Nota oficial.

La Embajada inglesa nos ruega la publicación de la siguiente nota:

«Se ha llamado la atención de esta Embajada sobre una postal que se hace circular por España, no por españoles, a lo que parece, sino por extranjeros desprovistos de toda animosidad contra Inglaterra, Francia, y en la que, tras de señalar algunas afirmaciones falsas acerca de Gibraltar y el Estrecho, se pasa a describir el art. 7.º de la Declaración anglofrancesa de 1904, en tales términos que se la hace decir lo contrario de lo que realmente dice. Se afirma, por ejemplo, que:

«El artículo 7.º del Tratado francoinglés de 1904, hecho sin intervención de España, no nos permite tampoco que fortifiquemos ni hagamos obras estratégicas de ninguna clase en la parte de nuestro litoral marroquí comprendida entre Melilla y las alturas que dominan la orilla derecha del río Sebú.»

Como los lectores que no conozcan el texto de la Declaración anglofrancesa podrían ser engañados por tales afirmaciones, ha parecido conveniente dar el contenido exacto del artículo en cuestión, así como el del que le precede y el que sigue, que completan su sentido, agregando las siguientes observaciones preliminares:

La Declaración anglofrancesa de 1904 se propuso zanjar algunas diferencias que tiempo atrás existían entre los Gobiernos francés e inglés, principalmente en asuntos de fuera de Europa.

Se asemejaba mucho en este respecto al anterior Convenio angloalemán de 1860 acerca de África Central y del Sur, y al posterior angloamericano de 1907 sobre el Asia Central.

Y así comenzaba por estatuir que Francia e Inglaterra se reconocían recíprocamente intereses especiales, y dejarían de oponerse a la acción del otro en Egipto y Marruecos, respectivamente.

Mas como Egipto es atravesado por el Canal de Suez, que comunica el Mar Rojo con el Mediterráneo, y la costa Norte de Marrue-

cos domina el Estrecho de Gibraltar, que une al Mediterráneo con el Atlántico, pareció conveniente preservar, en cuanto fuera posible, el derecho a la libertad de tránsito de estas grandes vías marítimas internacionales, y con tal propósito Inglaterra se comprometió, en nombre del Gobierno egipcio, a no fortificar el Canal de Suez, y Francia, en el del marroquí, a no hacerlo con la costa marroquí del Estrecho de Gibraltar ni las inmediatas playas del Atlántico.

La Declaración añade que tal previsión no se aplica a las posesiones marroquíes de España, y el artículo que sigue inmediatamente determina que ambos Gobiernos concertarán con España un Convenio con el fin de conservar intactos los derechos e intereses españoles en Marruecos.

La erección de la nueva zona española en Marruecos fué consecuencia de un cambio de impresiones que siguió entre los Gobiernos francés e inglés, y dentro de aquella zona España conserva su derecho a construir fortificaciones en sus posesiones primitivas, a saber: Melilla, Peñón de Vélez, Alhucemas y Ceuta misma, que domina la porción más angosta del Estrecho, y ha adquirido además el derecho a fortificar la boca del Sebú en la frontera entre las zonas francesa y española.

Pero tanto España como Inglaterra renuncian al derecho de fortificar aquellas partes del Estrecho de Gibraltar y del Canal de Suez que pertenecen a los Soberanos de Marruecos y Egipto, colocadas bajo su protección respectiva.

He aquí ahora el texto de los artículos del Convenio que se refieren a esta cuestión concreta, y en el que se funda el vano ataque de la postal a Francia, y aun más a la propia Inglaterra.

«Artículo 6.º Con el fin de que quede asegurado el libre tránsito por el Canal de Suez, el Gobierno de S. M. Británica declara adherirse a las estipulaciones del Tratado de 29 de octubre de 1888, y conviene en que sea puesto en ejecución. Quedando así garantido el libre tránsito del Canal, dejará de ejecutarse la última sentencia del párrafo primero, así como el párrafo segundo del art. 8.º de aquel Tratado.

(El aludido Convenio de Constantinopla de 1888 establecido que no se habían de erigir fortificaciones en las márgenes del Canal de Suez, que debía quedar libre en tiempo de guerra.)

Art. 7.º Con objeto de asegurar el libre tránsito del Estrecho de Gibraltar, los dos Gobiernos convienen en no permitir la erección de fortificaciones u obras estratégicas en aquella porción de la costa de Marruecos, comprendida, aunque sin incluirlas, entre Melilla y las alturas que dominan la orilla derecha del río Sebú.

Esta condición no se aplica, sin embargo, a las plazas que España ocupa actualmente en la costa marroquí del Mediterráneo.

Art. 8.º Inspirados ambos Gobiernos en sus sentimientos de sincera amistad por España, toman en especial consideración los intereses que aquel país deduce de su posición geográfica y de sus posesiones territoriales en la costa marroquí del Mediterráneo.

Respecto a estos intereses, el Gobierno francés se entenderá con el Gobierno español. El convenio a que se pueda llegar sobre el asunto entre Francia y España será comunicado al Gobierno de S. M. Británica.»

UNA INFORMACION DECLARACIONES DE MELQUIADES ALVAREZ

El último número de *Le Journal* llegado a Madrid publica la siguiente información de su corresponsal:

«Durante algunos días, el Comité central del partido reformista se reunió para fijar las bases de una activa campaña de propaganda política, que ha de desarrollarse en el seno del Parlamento y en el país.

He tenido ocasión de hablar con el jefe del partido, el eminente orador Melquiades Alvarez.

«Estamos decididos—me dijo—a hacer comprender a la nación lo que significaría para su porvenir una inacción completa en las cir-

constancias actuales. El Sr. Meura tenía razón cuando declaraba que nosotros no podemos esperar la terminación de la guerra para orientar nuestra política exterior. Toda nuestra política está subordinada a la situación internacional. Las fases futuras de la guerra pueden ponernos frente a conflictos graves que no pueden sorprendernos. Y esas consideraciones nos han obligado a decidir que el partido reformista se encargue de iluminar a la opinión.

Organizaremos—añadió—grandes mítines en toda España para explicar al pueblo las grandes verdades que debe conocer y comprender. La campaña comenzará en el presente mes de octubre y proseguirá sin interrupción hasta que hayamos visitado todas las

NOTICIAS DE MADRUGADA

Retirada de los búlgaros en Macedonia

¿Ha llamado a Venizelos el Rey Constantino?

COMUNICADO OFICIAL FRANCÉS

Cañones. PARIS, 6. Comunicado de las once de la noche:

La lucha de artillería ha sido violenta sobre ambas orillas del Somme. No hubo acción de infantería, excepto un ligero avance al Este de Bouchavesnes.

En la Wœvre, la artillería francesa de grueso calibre disparó eficazmente contra las carreteras y las estaciones militares, donde se observaba cierta actividad.

Ha sido derribado un avión alemán. Nada que señalar en el resto del frente.

COMUNICADO OFICIAL ALEMÁN

Grandes luchas de artillería.

NAUEN, 6. *Gran Cuartel general.* Teatro occidental de la guerra.—Ejército del Príncipe heredero Ruprecht.—La lucha de artillería entre el Ancre y el Somme continúa intensamente.

Después del fracaso de los ataques ingleses por la mañana inmediatamente al Este del Ancre, se desarrollaron violentas luchas con granadas de mano, que duraron hasta la noche.

Durante la tarde, entre Morval y Bouchavesnes, fuertes contingentes franceses se lanzaron al ataque.

Las tropas del general von Boehn y von Garnier han rechazado sangrientamente el ataque después de encarnizadas luchas a corta distancia entre Fregicourt y Bouchavesnes.

Se distinguieron especialmente los regimientos de infantería número 100 y número 186.

Al Sur del Ancre volvieron a tomar incremento los combates de artillería.

Los ataques rusos.

Teatro oriental de la guerra.—Frente del ejército del general Príncipe Leopoldo de Baviera.—En el frente de la lucha, al Oeste de Luck, el enemigo, agotado, se mantuvo ayer tranquilo.

Durante los últimos días hemos apresado en ese lugar a seis oficiales y 623 soldados y hemos cogido ocho ametralladoras.

Entre las líneas ferroviarias desde Brody y Zborov hacia Lemberg, volvió a tomar incremento la lucha.

Los fuertes ataques enemigos verificados repetidas veces a raíz de las violentas preparaciones de artillería, fueron inmediatamente quebrantados ante nuestro fuego en Wysocko, Tenbit y en Garkow.

En Batkow, sobre el río Serth, mediante nuevos contraataques fueron rechazados algunos batallones.

Apresamos a tres oficiales y 120 hombres.

Frente del ejército del conde von Bolimer. Los rusos han reanudado la lucha a ambos lados del Ziota Lipa. Las repetidas olas de asalto del enemigo se estrellaron ante la tenaz

provincia. Los diputados del partido harán un breve viaje a Portugal para repetir a los portugueses que España desea estrechar los lazos de amistad entre ambos países y establecer un acuerdo mutuo en relación con la política exterior. Espero también poder ir a París antes de fin de año con algunos amigos.»

Pregunté a D. Melquiades Alvarez si creía oportuno un debate parlamentario sobre política internacional. Mi ilustre interlocutor me respondió sin ninguna vacilación que no veía en ello ningún peligro si todos los jefes de partido afirmaban previamente la intangibilidad de la neutralidad, al mismo tiempo que la absoluta necesidad de una aproximación amistosa hacia Francia e Inglaterra.»

COMUNICADO OFICIAL RUMANO

Avances y retrocesos.

BUCAREST, 6. (Oficial.) En los valles superiores de Tarnova, las luchas son violentas.

resistencia de las tropas alemanas, austrohúngaras y turcas.

El enemigo, que había logrado penetrar en algunas posiciones aisladas, fué inmediatamente expulsado. Además de sus considerables y sangrientas bajas, perdió 510 prisioneros y ocho ametralladoras. Nos mantenemos en nuestras posiciones.

Frente del ejército del general de caballería Archiduque Carlos.—En Tksmierny, sobre el Bystrzyca Solotwinska, resultaron vanos débiles ataques rusos. En los Carpatos, nada nuevo.

Posiciones conquistadas.

Teatro de la guerra en Siedenburg.—En el sector de Georgeni, tropas austrohúngaras expulsaron a los rumanos de sus posiciones al Sur de Lubanhalva, rechazaron más al Sur, en el Bockastkopf, ataques del enemigo y recuperaron a ambos lados de la carretera Magyaros-Parajd, la posición que perdieron el día 3 de octubre.

Hicieron más de 200 prisioneros.

Las tropas aliadas bajo el mando del general von Falkenhayn, a raíz de felices encuentros en Rops Kochalen y en Kyralyhalma, han echado al enemigo al otro lado del Honrod y del Alt.

La posición tenazmente defendida en el sector de Sinca ha sido asaltada; hemos cogido varios cientos de prisioneros, dos cañones pesados, 38 de campaña y 13 cañones de infantería.

El enemigo se halla en retirada a través del bosque de Gister. Se le persigue.

Una parte se salvó.

Teatro balcánico de la guerra.—Ejército del general von Mackensen.—Según noticias ulteriores, se deduce que una parte de las tropas rumanas que atravesaron el Danubio en Rjohov, consiguieron salvarse, volviendo a la orilla Norte del río.

Mientras que los demás que huyeron hacia el Este, se encontraron con las tropas aliadas salidas de Tutrahan y fueron derrotadas y aniquiladas.

Los repetidos ataques enemigos verificados también ayer al Este del ferrocarril Cara-Orman-Covadin, se malograron cada vez.

Navas aéreas y aeroplanos atacaron con bombas los depósitos ferroviarios y acantonamientos militares al Norte de las líneas ferroviarias.

La retirada búlgara.

Frente macedónico.—Sobre la orilla izquierda del Struma las tropas búlgaras evacuaron durante la noche del 3 de octubre, sin ser molestadas por el enemigo, algunos lugares que estaban situados en las posiciones más avanzadas.

COMUNICADO OFICIAL RUMANO

Avances y retrocesos.

BUCAREST, 6. (Oficial.) En los valles superiores de Tarnova, las luchas son violentas.

El enemigo atacó con fuerzas superiores en la región de Fogaras Vladoni, teniendo nuestras fuerzas que retirarse.

En el desfiladero de Cainelli, en el valle de Giul, pequeños encuentros.

En el frente del Sur de la Dobrudja, los ataques de las tropas rusorumanas progresan en el centro y en la izquierda.

COMUNICADO OFICIAL ITALIANO

Ataques y bombardeos.

COLTANO, 6. Comunicado oficial. En el valle de Travignello (Avisio), después de los graves fracasos sufridos por el enemigo en los días 3 y 4, éste se limitó ayer a un fuego intenso de artillería, al cual contestaron vigorosamente nuestras baterías.

Sostenemos sólidamente la ocupación de las dos cimas del Colbricon.

En el terreno situado entre ambas cumbres hemos encontrado numerosos cadáveres enemigos.

Más al Norte, en Val San Pellegrino (Avisio), los alpinos italianos han conquistado por un brillante asalto un poderoso atrincheramiento y barracas enemigas, en las pendientes de Cima di Costabella.

Hemos hecho 102 prisioneros; hemos cogido una ametralladora y un rico botín de armas y municiones.

En el resto del frente, acciones de artillería, especialmente intensa por parte del enemigo en el Carsó.

Nuestras patrullas de reconocimiento han cogido en pequeños encuentros unos 30 prisioneros.

COMUNICADO OFICIAL SERBIO

Precipitada retirada de los búlgaros.

SALONICA, 6. Comunicado serbio. El 4 de octubre, nuestro avance continuó.

Hemos hecho prisioneros a 60 soldados búlgaros y tomado una regular cantidad de material.

En su precipitada retirada, los búlgaros no tuvieron tiempo de levantar sus líneas telefónicas, que han caído en nuestro poder.

COMUNICADO OFICIAL DEL EJERCITO RUSO

Violentos ataques.

POLDHU, 6. *Petrogrado.* (Oficial.) Hacia Zichenov (4) al Este de Lemberg, en la región de Oenaci-Gukolavec y en Mytnovce continúan las violentas batallas.

El enemigo se resiste obstinadamente a nuestra ofensiva por medio de contraataques.

Hemos apresado a 15 oficiales, dos médicos militares y 522 soldados.

En la región al Sur de Drzezany, al Sudeste de Lemberg, nuestras tropas se apoderaron de algunas posiciones enemigas, y después rechazaron varios y repetidos contraataques de las tropas germanoturcas.

Signe el avance.

Frente del Cáucaso.—En el frente de la costa, nuestras tropas continúan avanzando hacia el río Kafshut-Durasi y cogieron varios prisioneros.

En el Dobrudja continúa nuestra ofensiva. Aquí apresamos a unos 300 soldados enemigos.

LA OFENSIVA FRANCOINGLESA

Cambio de telegramas.

PETROGRADO, 6. (Oficial.) Con motivo de la tenaz ofensiva, tan perfectamente realizada por los ejércitos anglofranceses hacia la línea Peronne-Bapaume, el agosto generalísimo de los ejércitos rusos ha enviado los siguientes telegramas:

1.º A S. M. el Rey de Inglaterra:

«Me complace expresar a V. M., así como a su valeroso ejército, mis más cordiales felicitaciones con ocasión de sus magníficos éxitos en los últimos grandes combates del Somme.—Firmado: Nicolaés.»

Folleto de «La Correspondencia de España».

JULIO MARY.

El enemigo misterioso

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Era, en efecto, Lorenzo, conde de Souames, segundo hijo de la marquesa, hermano de Miguel.

Al ir a entrar en el salón, se detuvo en el umbral.

—Me he retrasado, ya lo sé; os ruego que me perdonéis—dijo.

Su hermano, sus tíos y su primo no se levantaron para tenderle la mano.

El general le señaló con un gesto la butaca vacía, aquella butaca que parecía el asiento de un acusado.

Lorenzo era moreno, de continente orgulloso, bigote sedoso muy levantado, ojos vivos y negros y cabellos cortos. Tenía veinticuatro años, quince menos que su hermano Miguel, y había sido muy mimado por su madre, por su hermano, por todos los que le conocían. Su rostro respiraba lealtad, osadía y franqueza. Por ciertos pliegues que se descubrían bajo el bigote, se notaba que la risa debía serle

familiar otras veces. Otras, sí, porque en aquel momento el joven se encontraba ante un tribunal de familia, y una arruga profunda atravesaba su frente, sus ojos estaban sombríos, y sus labios, sin duda por la emoción parecían blancos como el papel.

Se sentó y dijo, dirigiéndose a Miguel particularmente:

—Me has ordenado venir, y he venido. ¿Qué quieres de mí?

El general se puso de pie, y respondió:

—Hace un momento, vuestra venerable madre nos preguntaba ansiosa si esta reunión no estaba motivada por alguna desgracia, que nuestro cariño quería ocultarle...

Al oír el nombre de su madre, Lorenzo bajó la cabeza.

—La hemos tranquilizado; pero ella habla adivinado bien. ¿Hay necesidad de decirte para lo que estamos reunidos? Escúchame, Lorenzo: mi edad ha hecho que sea escogido para dirigirte la palabra, y es una acusación la que tengo que lanzar sobre ti. Tu infancia ha transcurrido rodeada de cuidados y de amor, pues ningún niño ha sido tan amado como tú lo has sido. Recibiste, como todos los que llevan nuestro nombre, una instrucción sólida y extensa, y tu inteligencia es grande. Nuestro deseo hubiera sido el verte oficial del Ejército, como lo hemos sido la mayor parte de nosotros. Rehústaste, prefiriendo un empleo civil. Y de pronto, contra toda previsión, sentaste plaza. Hasta entonces todo iba bien. Yo, por mi parte, estaba muy contento de ver a un Souames en

filas. Cuando llegases a oficial te darías mejor cuenta de los deberes del soldado. Cinco años después eras subteniente. Y aquí es donde llega lo más penoso, porque en tu nueva vida no veo mas que actos vergonzosos.

—¿Vergonzosos?—preguntó Lorenzo levantando la cabeza.

—Sí—dijo duramente el general.—Al ser oficial te habías lanzado en un mundo de gentes ricas, y querías seguir tu brillante existencia. Joven, guapo, llevando un nombre ilustre, las tentaciones no faltan. Pero ¿y el dinero? ¿De dónde sacarlo? Habías tomado cantidades prestadas, que tu familia ha pagado después. Habías jugado y ganado; mas luego habías perdido. Hemos vuelto a pagar; pero somos pobres, y nuestra bolsa se vació pronto. Una noche perdiste veinte mil francos. No era mucho; sin embargo, para nosotros era demasiado. Tu coronel lo supo, y te hizo llamar. Te quería como si hubieses sido su hijo, y te reprendió con la sinceridad de un padre. El pagó aquella deuda que iba quizás a deshonrarte, y tú, entonces, le juraste no volver a jugar. ¿No es así?

—Sí, juré—dijo Lorenzo con voz sorda.

—Sin embargo, algunos meses después debías treinta mil francos al mismo adversario, un subteniente como tú, pero más rico. No te atreviste a acudir a tu familia ni al coronel. No querías, por un resto de pudor, hacer conocer a tu madre el abismo en que ibas a rodar por tus vicios. En fin, venciendo tu debilidad, al volver a casa, en el silencio de la no-

che, cargaste el revólver y te disparaste un tiro en el pecho.

Cristián le preguntó con desprecio:

—¿Tu mano temblaría sin duda?

Lorenzo respondió con calma y tristeza, sin querer hacer caso de aquel insulto:

—Nadie pensará que he sido cobarde. Lean mi hoja de servicios. He arriesgado tres veces la vida por mis camaradas en peligro. He recibido dos heridas en el Tonkin. En Francia he tenido cuatro desafíos. En fin...

Y maquinalmente llevó la mano a la solapa izquierda, pero la retiró en seguida.

El general vió el ademán.

—Has sido condecorado con la Medalla Militar. ¿Por qué no llevas la cinta? ¿Es que te reconoces indigno de ella?

El joven quiso hablar; pero quizás intimidado por la mirada severa del general, se calló.

El viejo soldado prosiguió:

—No, no eres un cobarde, lo reconozco. Tienes la bravura que hace desafiar la muerte fríamente, con cálculo. Pero no tienes energía para defenderte de tus pasiones. Eres cobarde contigo mismo. Quisiste matarte, pero te has curado. Tu madre ignora todo esto. Otra vez fué el coronel quien te salvó del deshonor. Pagó tus deudas y ocultó el motivo de tu herida, y todos creyeron que te habías herido manejando un revólver. Pero el coronel ya no tenía confianza en tí y te obligó a presentar la dimisión.

—Le he suplicado que no hiciese nada. Le he pedido perdón. Le he dicho que

haría hasta lo imposible por rescatar mi falta algún día.

—¿Y ha sido inflexible? Lo comprendo, era su deber. Pero para no deshonrarte, dijo que motivaba tu dimisión la gran debilidad que te había quedado a consecuencia de la herida, y que te hacía imposible un servicio fatigoso. El honor estaba salvado; podías, con la cabeza alta, entrar en la vida civil y crear una posición. Hace un año de esto. ¿Qué has hecho durante ese tiempo? Has frecuentado el Circolo, en el que fuiste recibido gracias a tu nombre. Has vivido como un millonario, y tienes coches, caballos... Tu existencia es la de un aventurero, y no veo más término a ella que la huida al Extranjero, ó el tribunal de honor.

Lorenzo, horriblemente pálido, escuchaba sin decir una palabra. Sus manos temblaban, gotas de sudor corrían por su frente.

Sin duda, todo aquello era verdad, pues lo que yo se defendía.

Cuando alguna vez el joven levantaba los ojos hacia sus jueces, sólo veía rostros tristes que desviaban de él las miradas.

Solamente en los ojos de su hermano Miguel brillaban las lágrimas, y en la contracción de sus labios se adivinaban los esfuerzos que hacía para no llorar.

El general bajó un poco la voz. Lo que le quedaba que decir era lo más temible, y era preciso que nada llegase hasta la marquesa, para que siguiese siendo feliz.

—No es esto todo—añadió.—Desde hace tres meses nadie, ni tu mismo hermano, sabía nada de tí. Tenemos la loca es-

Al Presidente de la República francesa: «Os ruego, señor Presidente, recibáis la expresión de mi admiración con ocasión de los importantes éxitos realizados por los ejércitos franceses en el Somme.—Firmado: Nicolás.»

En contestación, el Zar ha recibido los siguientes telegramas: 1.º Del Rey de Inglaterra: «En mi nombre y en el de mis ejércitos expresado a V. M. nuestro más sincero agradecimiento por sus amables felicitaciones con ocasión de los éxitos conseguidos por las tropas británicas en unión de nuestros valerosos aliados franceses.—Georges.»

2.º Del Presidente de la República francesa: «Agradezco calurosamente a V. M. las felicitaciones, por las que el ejército francés queda hondamente agradecido. Ruego a V. M. reitere al valeroso ejército ruso la expresión de mi profunda admiración.—Raymond Poincaré.»

Un informe. CARNARVON, 7. Se ha publicado en la Prensa británica el informe cogido por los ingleses del general alemán Sixt von Armin, comandante del cuarto Cuerpo de ejército germano, referente a los recientes combates en el Somme durante el mes de julio.

El documento contiene algunas frases significativas relacionadas con la eficacia del ejército británico y del correspondiente decaimiento de la organización material alemana y de las cualidades combatientes de las tropas alemanas que lucharon en ese lugar.

El documento está lleno de alabanzas para las tropas británicas, aunque, naturalmente, sólo debió ser leído por sus superiores, y dice que no hay lugar a duda de que la infantería británica ha ganado mucho desde su ofensiva del otoño pasado.

Demuestra gran empuje en el ataque y tiene gran confianza en su poderosa artillería, lo que contribuye en gran parte a su eficacia. El inglés también tiene a su favor su entrenamiento físico.

El general paga un tributo aún mayor a las cualidades defensivas de las tropas británicas, y dice que se consolidan en sus posiciones con gran habilidad y demuestran gran tenacidad, notablemente los pequeños destacamentos, al defender las posiciones capturadas.

Con referencia a la artillería británica, dice que se observaba notablemente el gran número de cañones de grueso o medio calibre que hay en la artillería británica, la cual, aparte de esto, es numéricamente superior a la nuestra.

Todas nuestras posiciones tácticas eran metódicamente bombardeadas por la artillería inglesa, como asimismo todas las posiciones conocidas de infantería y emplazamientos de baterías de artillería.

En lo referente al servicio aéreo británico, dice el general von Armin: «Es un hecho muy desagradable para nosotros, no sólo la superioridad numérica del enemigo, sino también que sus aparatos están mejor contruidos que los nuestros.

Los aviadorez enemigos pudieron disparar varias veces con éxito con sus ametralladoras contra nuestras tropas descendiendo a una altura de pocos centenares de metros.» Continúa diciendo: «Esta valiente y arriesgada manera de combatir de los aviadorez ingleses demuestra el espíritu de los soldados británicos, y hace decaer el ánimo de los nuestros, que sienten que están a la defensiva ante un enemigo numéricamente superior.»

Nuestros comandantes de ejército hubieran podido escribir un documento concebido en términos semejantes en los primeros diez y ocho meses de guerra; pero ninguno lo escribiría ahora.

El informe del general von Armin contiene además varias indicaciones de la decadencia alemana, especialmente cuando aconseja colocar fuertes cordones de Policía en todos los caminos que conducen a retaguardia de la zona de batalla, y también de colocar barreras en todas las salidas de las aldeas para impedir deserciones.

En todo el informe hay declaraciones clarísimas de la carencia de artillería alemana, especialmente cañones de gran calibre, municiones, proyectiles, granadas, aeroplanos, caballos, transportes automóviles y hasta motocicletas.

Dice que en varios puntos las trincheras han sido mal construidas, y que los contraataques cuestan demasiada sangre, porque se verifican con demasiada precipitación.

Según dice que hasta los mapas no eran bastante exactos y no había número suficiente de ellos.

El Times, al comentar estos informes, dice que tenemos derecho a estar satisfechos con lo que nos manifiesta el general von Armin. Es un soldado de gran reputación y experiencia.

Es un hombre de talento y de conciencia que cuenta los hechos con sinceridad. El cuadro que trata de la máquina militar alemana demuestra que ésta no es ni mucho menos lo perfecta que se decía.

Por otra parte, ningún ejército podría esperar un mejor testimonio referente a sus cualidades que el que da el general con referencia a las tropas británicas.

Una descripción. CARNARVON, 7. El correspondiente del Times de Londres en el Cuartel general británico describe la toma de Eaucourt l'Abbaye en la madrugada del día 4 de octubre, cuando nos apoderamos por asalto, sin sufrir pérdidas de consideración, de los remanentes de trincheras, en los cuales aún se mantenía el enemigo.

El pueblo fué ocupado, sin que hallásemos gran resistencia. Los automóviles blindados limpiaron la sección principal de trincheras que nuestra infantería ocupó después, y algunos de nuestros destacamentos avanzaron hasta el mismo Eaucourt.

Antes de entrar en el pueblo consolidamos nuestras posiciones al exterior y lo envolvimos aún más, sometiendo a un intenso bombardeo.

Suponíamos que Eaucourt nos hubiera costado mucho más trabajo porque sus defensas eran muy poderosas.

Los antiguos edificios del Monasterio en la Abadía, con sus inmensos subterráneos, ofrecían habitaciones de gran extensión. Aquí los automóviles blindados prestaron grandes servicios y lucharon con gran valentía.

Uno de ellos, que no conseguía avanzar, continuó operando como una fortaleza estacionaria.

La toma de esta posición y de sus tres mil metros de atrincheramientos, preparados hacia tiempo por los alemanes, es un hecho muy significativo.

Los prisioneros de la ofensiva. CARNARVON, 7. Un telegrama de París manifiesta que, según las últimas cifras recibidas, las tropas aliadas en el frente del Somme han cogido en el transcurso de su ofensiva, 62.000 prisioneros, de los cuales los ingleses cogieron 27.000.

El Gobierno provisional. LA CANEA, 6. El Gobierno provisional, formado por Venizelos, Condouriotis y Danglis, ha salido a las cinco, a bordo del Hesperia, del puerto de Suda.

Se han cambiado saludos entusiastas entre el Hesperia y las escuadras aliadas. Siguen las adhesiones. LA CANEA, 6. En un mitin monstruo celebrado en Samos, se acordó unánimemente unirse al movimiento revolucionario.

Se reciben felicitaciones de todas las partes del mundo. «Ha llamado el Rey a Venizelos?» ROMA, 6. Se dice que Venizelos ha sido llamado a Atenas por el Rey, después de haber conferenciado éste con el venizelista Diamantides.

Se cree que el Rey trata de constituir un Gabinete venizelista sin Venizelos; pero los partidarios de éste demandan la inclusión de su jefe.

Informes de Briand. PARIS, 6. La Comisión de Negocios Exteriores de la Cámara, presidida por Georges Leygues, ha dado cuenta de los trabajos de los delegados de la Comisión a M. Briand, respecto a los acontecimientos de Grecia y de las disposiciones que hay que tomar para poner fin a las intrigas de los agentes alemanes de Atenas y de las Ligas de reservistas, asegurando la entera libertad de las operaciones militares de los aliados en los Balcanes.

M. Briand manifestó las garantías pedidas y las medidas tomadas para obtenerlas. Brami expuso la situación política y militar de Salónica.

Real Sociedad espñola de Historia Natural. Con su sesión reglamentaria de octubre ha reanudado sus tareas este centro científico.

El Sr. Wernert presentó un estudio de Etnografía prehistórica sobre adornos grabados en varios objetos paleolíticos de Francia. Como estos adornos se observan repetidos en diferentes pinturas rupestres del Este de España, queda justificada una vez más la edad atribuida a éstas, que aún no estaba universalmente admitida.

El Sr. Cabrera Latorre dió a conocer dos nuevos mamíferos de Marruecos, entre ellos un zorro, que hasta ahora se había identificado, erróneamente, con el de Argelia.

El Sr. Hernández Pacheco dió noticia de los importantes trabajos verificados por él este verano. Uno, el estudio de un nuevo yacimiento mioceno en la provincia de Valladolid, con fauna tortoniense, que confirma y permite generalizar más las conclusiones de los anteriores descubrimientos del mismo investigador sobre la historia geológica de nuestras mesetas centrales.

Otro, la exploración de la cueva de Barcina (Oña), con reconocimiento de grabados murales, probablemente aurinienses. Otro, las excavaciones (hechas con el señor Wernert) en la Cueva de la Peña, cerca de San Román de Candamo (Oviedo).

En esta cueva se han encontrado: un nivel inferior con fauna cuaternaria, sin vestigios humanos; un segundo nivel con dos puntas de flecha de carácter solutrense, y un tercer nivel con restos prehistóricos magdalenenses.

Por fin, el mismo investigador realizó en Extremadura (Alburquerque) estudios de nuevas pinturas rupestres, estilizadas, y por lo tanto posteriores al paleolítico.

El Sr. Hernández Pacheco, que presidia la sesión, presentó también a la Sociedad la nueva publicación hecha por D. Emilio H. del Villar, con el título de Archivo geográfico de la península ibérica; encomió esta obra como importantísima manifestación del renacimiento científico de España, y añadió que, a su juicio, es de tal utilidad para cuantos se interesan por las cuestiones con su vasto plan relacionadas (estudios geográficos, naturalistas, económicos...), que el grado de difusión que alcance en nuestro país podrá considerarse como medida del verdadero estado cultural de éste.

El Sr. Fernández Navarro dió cuenta de sus nuevos y minuciosos estudios geológicos en Tenerife, país visitado de muchos; pero necesitado aún de mucha labor investigadora, y exhibió de él valiosas fotografías científicas.

Para evitar perturbaciones en nuestros servicios de contabilidad y en el de nuestras suscripciones y envíos a correspondientes, rogamos a todos que, al dirigir su correspondencia al periódico, consignen siempre en sobres y paquetes el número de nuestro apartado en Correos, que es el 105.

«Para España e Italia—dice—, la apelación de naciones hermanas no es una fórmula convencional, sino una realidad completa. La Unión latina, formada por la magnífica potencia de la triada España, Francia e Italia, a la que hay que añadir Rumania, constituirá en Europa y también en América la más segura garantía de equilibrio.

«Qué fuerza tendría en Europa la Unión latina, particularmente desde el punto de vista estratégico! La guerra actual ha demostrado, en efecto, la importancia para los aliados de tener fronteras comunes.

No tenemos que dar consejos a los hombres de Estado franceses, que han dado pruebas de una comprensión genal y luminosa; les pedimos solamente que examinen nuevamente la cuestión marroquí.

Sin duda, complacería a los directores de Francia poder decir «ya no hay Pirineos», como dicen «ya no existen Alpes».

Un discurso. LYON, 6. El presidente de la Comisión del Ejército ha dicho en un discurso: «Los Poderes públicos están decididos a realizar, respecto a la metalurgia, lo que se ha realizado ya en la industria química.

En veinte meses hemos llevado a cabo en nuestro territorio un programa gigantesco en pólvoras y explosivos que parecía irrealizable a causa de nuestra inferioridad industrial antes de la guerra. Desde Camargue hasta Saintge, desde el Iser hasta los Pirineos, desde Lyon a París, se extiende un verdadero bosque de fábricas que producen hoy hidrocarburos, explosivos y pólvoras y que producirán mañana perfumes, productos farmacéuticos y materias colorantes.

Queremos completar este desenvolvimiento químico con el desenvolvimiento siderúrgico nacional.

No queremos volver a depender de nadie durante la guerra ni durante la paz respecto a la fabricación de acero y fundición. Tenemos en nuestro país mineral de hierro en todos los territorios de Francia y de Africa.

Tenemos carbón en menor cantidad, pero podemos tener una compensación en la fuerza hidroeléctrica incomparable de nuestros saltos de agua nacionales.

No nos falta ninguna materia prima para producir los millones de toneladas de fundición y de acero que nos serán mañana tan indispensables en la paz como los son hoy en la guerra.»

Normandía industrial. LYON, 6. El Consejo general de Calvados ha votado la moción siguiente: «El Consejo general, considerando que Normandía, y principalmente el departamento de Calvados, encierran riquezas considerables en hierro y en hulla; considerando que el problema del carbón, del hierro y del acero es uno de los más imperiosos que hay que resolver cotidianamente en la guerra, y que su solución importa además en el más alto grado al porvenir económico de Francia, pide que no se desdena nada para asegurar en poner en obra la utilización intensa y la transformación de las riquezas del subsuelo normando, en interés nacional.

Real Sociedad espñola de Historia Natural. Con su sesión reglamentaria de octubre ha reanudado sus tareas este centro científico.

El Sr. Wernert presentó un estudio de Etnografía prehistórica sobre adornos grabados en varios objetos paleolíticos de Francia. Como estos adornos se observan repetidos en diferentes pinturas rupestres del Este de España, queda justificada una vez más la edad atribuida a éstas, que aún no estaba universalmente admitida.

El Sr. Cabrera Latorre dió a conocer dos nuevos mamíferos de Marruecos, entre ellos un zorro, que hasta ahora se había identificado, erróneamente, con el de Argelia.

El Sr. Hernández Pacheco dió noticia de los importantes trabajos verificados por él este verano. Uno, el estudio de un nuevo yacimiento mioceno en la provincia de Valladolid, con fauna tortoniense, que confirma y permite generalizar más las conclusiones de los anteriores descubrimientos del mismo investigador sobre la historia geológica de nuestras mesetas centrales.

Otro, la exploración de la cueva de Barcina (Oña), con reconocimiento de grabados murales, probablemente aurinienses. Otro, las excavaciones (hechas con el señor Wernert) en la Cueva de la Peña, cerca de San Román de Candamo (Oviedo).

En esta cueva se han encontrado: un nivel inferior con fauna cuaternaria, sin vestigios humanos; un segundo nivel con dos puntas de flecha de carácter solutrense, y un tercer nivel con restos prehistóricos magdalenenses.

Por fin, el mismo investigador realizó en Extremadura (Alburquerque) estudios de nuevas pinturas rupestres, estilizadas, y por lo tanto posteriores al paleolítico.

El Sr. Hernández Pacheco, que presidia la sesión, presentó también a la Sociedad la nueva publicación hecha por D. Emilio H. del Villar, con el título de Archivo geográfico de la península ibérica; encomió esta obra como importantísima manifestación del renacimiento científico de España, y añadió que, a su juicio, es de tal utilidad para cuantos se interesan por las cuestiones con su vasto plan relacionadas (estudios geográficos, naturalistas, económicos...), que el grado de difusión que alcance en nuestro país podrá considerarse como medida del verdadero estado cultural de éste.

El Sr. Fernández Navarro dió cuenta de sus nuevos y minuciosos estudios geológicos en Tenerife, país visitado de muchos; pero necesitado aún de mucha labor investigadora, y exhibió de él valiosas fotografías científicas.

Para evitar perturbaciones en nuestros servicios de contabilidad y en el de nuestras suscripciones y envíos a correspondientes, rogamos a todos que, al dirigir su correspondencia al periódico, consignen siempre en sobres y paquetes el número de nuestro apartado en Correos, que es el 105.

«Para España e Italia—dice—, la apelación de naciones hermanas no es una fórmula convencional, sino una realidad completa. La Unión latina, formada por la magnífica potencia de la triada España, Francia e Italia, a la que hay que añadir Rumania, constituirá en Europa y también en América la más segura garantía de equilibrio.

«Qué fuerza tendría en Europa la Unión latina, particularmente desde el punto de vista estratégico! La guerra actual ha demostrado, en efecto, la importancia para los aliados de tener fronteras comunes.

No tenemos que dar consejos a los hombres de Estado franceses, que han dado pruebas de una comprensión genal y luminosa; les pedimos solamente que examinen nuevamente la cuestión marroquí.

Sin duda, complacería a los directores de Francia poder decir «ya no hay Pirineos», como dicen «ya no existen Alpes».

Un discurso. LYON, 6. El presidente de la Comisión del Ejército ha dicho en un discurso: «Los Poderes públicos están decididos a realizar, respecto a la metalurgia, lo que se ha realizado ya en la industria química.

En veinte meses hemos llevado a cabo en nuestro territorio un programa gigantesco en pólvoras y explosivos que parecía irrealizable a causa de nuestra inferioridad industrial antes de la guerra. Desde Camargue hasta Saintge, desde el Iser hasta los Pirineos, desde Lyon a París, se extiende un verdadero bosque de fábricas que producen hoy hidrocarburos, explosivos y pólvoras y que producirán mañana perfumes, productos farmacéuticos y materias colorantes.

Queremos completar este desenvolvimiento químico con el desenvolvimiento siderúrgico nacional.

No queremos volver a depender de nadie durante la guerra ni durante la paz respecto a la fabricación de acero y fundición. Tenemos en nuestro país mineral de hierro en todos los territorios de Francia y de Africa.

Tenemos carbón en menor cantidad, pero podemos tener una compensación en la fuerza hidroeléctrica incomparable de nuestros saltos de agua nacionales.

No nos falta ninguna materia prima para producir los millones de toneladas de fundición y de acero que nos serán mañana tan indispensables en la paz como los son hoy en la guerra.»

LOS TEATROS

«LOS OSOS»

Drama en tres actos de Constantino Cabal. Comedia.—El joven y culto poeta y periodista asturiano Constantino Cabal, después de recibir aplausos en varias provincias por su primera obra teatral titulada Los osos, obtuvo anoche un triunfo decidido en el escenario del teatro de la Comedia, donde fué consagrado dramaturgo.

El drama de Cabal es de una sencillez y pureza encantadora; está escrito con pulcritud acordada a la acción que desarrolla; exento de pretensiones, rebosante de poesía, indica la senda que seguirá su autor, en la que encontrará muchos días de gloria, llegando con su marcado carácter regional a crear el teatro asturiano, dormido hoy en varias tentativas, a las que con distinta suerte acompañó el acierto.

Cabal compara en su obra al hombre malo con el oso dañino que en la montaña destroza el ganado: Rufo y José Antonio se disputan el amor de una moza con intención dañina y con buena intención respectivamente; clava Rufo su garra en la honra de la moza, que termina por quitarle la vida, como un día José Antonio matara al oso que sembraba la desolación entre los montañeses.

La delicadeza de los afectos y la energía de los caracteres mantienen, con tan sencilla trama, cautiva la atención durante los tres actos del drama, que se desenvuelven con lógica placidez y clara realidad en un ambiente regional de encantadora poesía.

El indiscutible mérito de la obra de Cabal lo demuestra el hecho de que, a pesar de la falta de estudio y otras cualidades de sus intérpretes, excepción hecha del Sr. Vico, el público aplaudió hasta tener en su presencia al autor en el final de cada acto.

SERRAN «HOTEL MARCIAL»

Martin.—Esta obra, que ya se había estrenado en varios teatros de provincias, y siempre fué acompañada del más lisonjero éxito, era nueva para el público madrileño. Se trata de una ópera en un acto, original el libro de los Sres. Mihura y Del Toro, y la música del maestro Padilla.

Tanto la letra como la partitura fueron del agrado del público. Se celebraron con francas carcajadas varios chistes graciosísimos y algunas escenas regocijantes, y se aplaudieron y se bisaron algunos lindos números.

La señora Taberner fué la heroína de la jornada. Bien los Sres. Ontiveros y Palacios. Los autores salieron muchas veces a escena. Hotel Marcial es obra que dará buenas entradas.

X. P. INAUGURACIONES

Infanta Isabel.—Con la antigua y divertida comedia El matrimonio interino, inauguró anoche su temporada este teatro. El público, que llenaba toda las localidades, aplaudió a Antonia Plana y Luis Llano, quedando muy satisfecho del completo cuadro artístico que estos notables actores han sabido reunir.

X. EN AMERICA

LA COMPANIA DE LA PRINCESA

Noticias recibidas en el último correo procedente de América del Sur nos dan cuenta de la brillante campaña que en aquellas Repúblicas está realizando la compañía dramática que dirigen los ilustres artistas María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza.

Hasta ahora, tan notable compañía ha actuado en Buenos Aires y Montevideo, y puede asegurarse que el éxito en ambas capitales ha superado al obtenido por los eminentes artistas en todas sus excursiones anteriores, tanto en lo que atañe al prestigio del arte escénico español como a los resultados prácticos de la campaña, que, a juzgar por nuestros informes, han sobrepasado los cálculos más optimistas.

En la capital de la Argentina primero, y luego en la del Uruguay, a más de las obras representadas en sus temporadas últimas del teatro de la Princesa, y de las que han obtenido éxito extraordinario, El collar de estrellas, Campo de armijo, El duque de El y Las flores de Aragón, se han estrenado La ciudad alegre y confiada, constituyendo un triunfo enorme para el insigne Benavente, sólo comparable al que obtuvo cuando se presentó esta joya del arte dramático por primera vez en Madrid, y La enemiga, drama de Darlo Nicodemi, traducido por Eduardo Marquina, y que después de la admirable comedia de nuestro sin par autor, ha sido uno de los grandes y completos aciertos de la tournée.

Con La enemiga hizo sus primeras armas escénicas el hijo menor de María y Fernando, Carlos Díaz de Mendoza y Guerrero, con tan feliz resultado y tan entusiasta acogida por parte del público americano, que allí se le considera ya como uno de los primeros galanes jóvenes españoles.

En la misma obra, e interpretando un difícil y complicado papel, tomó parte su hermano, el joven actor Fernando Díaz de Mendoza y Guerrero, que puso en La enemiga a buena prueba su talento y sus excepcionales condiciones de comediante, obteniendo ruidosísimo éxito, que le consagró definitivamente, no como una esperanza, sino como una de las más gloriosas realidades entre los muchos y muy ilustres actores con que actualmente cuenta nuestra escena.

Durante muchos días ha sido objeto de unánimes y calurosos elogios por parte de la Prensa americana esta pareja de artistas, que, sin duda, están llamados a continuar la brillante carrera de sus padres, añadiendo nuevos laureles a los apellidos que ostentan.

Finalmente, y para rectificar la noticia publicada por algunos periódicos, podemos, de-

bidamente autorizados, comunicar a nuestros lectores que, por fortuna, no es cierta la enfermedad que, según rumores, padece Fernando Díaz de Mendoza. El ilustre actor asirrió a fines de agosto último un cólico apendicular de tan relativa importancia, que a los seis días volvió a sus artísticas faenas, y desde entonces, primero en Buenos Aires y luego en Montevideo, no ha dejado un solo día de trabajar por tarde y noche.

Buena prueba de la verdad de cuanto afirmamos es que recientemente terminada la temporada de Montevideo sale la compañía para Chile, donde actuará hasta el 25 de noviembre; todo el mes de diciembre trabajarán en el Perú, y seguirán por distintas Repúblicas del Sur y Centro América hasta primeros de marzo, en que llegarán a La Habana, volviendo en abril a la Península, para presentarse de nuevo al público español en Sevilla, durante la feria de primavera.

Celebraremos sinceramente tan halagüeñas noticias, y aun viéndonos privados por este año de la presencia en Madrid de actores tan insignes y tan admirados de nuestro público, nos compensa de su alejamiento la seguridad de que en tierras hermanas ostentará nuestro arte dramático espléndida representación.

«CETILLAS»

Comedia.—Hoy sábado, a las seis de la tarde y a las diez de la noche, segunda y tercera representaciones del nuevo drama Los osos, interpretando el papel de protagonista el gran trágico Enrique Borrás.

Mañana, tarde y noche, Los osos. Apolo.—Hoy sábado, tres secciones: a las seis y cuarto, doble, Serafin el Pinturero ó Contra el querer no hay razones; a las nueve y tres cuartos, La carina, y a las once, doble, El asombro de Damasco.

Zaruela.—El próximo domingo, día 8, se darán en este afortunado teatro tres grandes funciones, representándose por la tarde, a las cuatro y cuarto, Jack; a las seis y media, Jack, y por la noche, a las diez y media, Jack.

Han comenzado los ensayos de la ópera La alegre Diana, original de aplaudidos autores, y cuyo estreno tendrá lugar la próxima semana.

Price.—(Compañía de ópera.)—Con la gran ópera del maestro Saint Saëns, Sansón y Dalila, debutará hoy el notable tenor dramático Luis Canalda, que viene precedido de una fama insuperable.

Canalda reúne las cualidades del gran cantante: voz espléndida, buena escuela de canto y arrogante figura. Canalda figuró en la última temporada del Gran Teatro Liceo de Barcelona como uno de los divos de la temporada. Sansón y Dalila es la obra de debut en Madrid y los protagonistas son los mismos del Liceo de Barcelona: Canalda y la notabilísima mezzo-soprano Concha Cullao. Será, pues, una interpretación irreprochable.

Mañana, por la tarde, a las cinco, se cantará la hermosa ópera de Bizet Carmen, y por la noche, la de Richard Wagner, gloria de la música alemana, Lohengrin.

Eslava.—El domingo se celebrarán en este teatro dos grandes funciones, representándose por la tarde, a las seis, El reino de Dios, y por la noche, a las diez y cuarto, ¡Aulló, juventud!

Reina Victoria.—El domingo tendrá lugar en este favorecido y aristocrático teatro un atrayente espectáculo de tarde y noche, con arreglo al siguiente programa:

A las cuatro, La invitación al vals; a las seis y media, Princesitas del dólar, y a las diez y media, La reina del cine.

Príncipe Alfonso.—Por no estar ultimados algunos detalles de ornamentación y decoración, se suspende hasta la semana próxima la inauguración de la temporada en este elegante teatro.

Son numerosos los pedidos de abono hechos por lo más distinguido de nuestra sociedad a las matinales aristocráticas de los miércoles de moda.

Infanta Isabel.—Hoy sábado por la tarde se representará la graciosísima historieta cómica en dos actos, de los Sres. Ramón Peña y Ramón L. Montenegro, titulada Los gabrieles.

Mañana por la tarde, a las cuatro y media, Los gabrieles; a las seis y cuarto, El matrimonio interino, y por la noche, De balcón a balcón y Los gabrieles.

Conchita Torres.—Se ha separado de la compañía de Enrique Borrás la primera actriz Conchita Torres.

CINES Y VARIETES

Cine Ideal.—El martes 10 de octubre, primer día de gran gala, se estrenará la última creación de Francesca Bortini, en la película titulada Lacrima rerum, exclusiva del Cine Ideal, la cual se proyectará, con adaptaciones musicales, únicamente en el Cine Ideal, por ser exclusiva y única de este cinematógrafo.

Se despachan billetes, y se reciben encargos en contaduría, a precios de despacho.

EL MANUAL DEL PERFECTO CANALLA

OBRA NUEVA SENSACIONAL escrita por Rafael de Santa Ana. Prólogo de DON JACINTO BENAVENTE AÑO DE PREPARATORIO Y CURSO COMPLETO

De venta en todas las librerías. Los ilustres de Madrid y provincias se dirigirán a la librería de D. Fernando Fe, Puerta del Sol, 15. Los lectores y suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA obtendrán el texto completo, franco de portes, con sólo remitir su precio, de pesetas 3,50, en giro postal ó muiro, letra de fácil cobro ó sobre monedero (NO SE ADMITEN SELLOS), al Sr. Administrador de este diario, calle del Arenal, núm. 1, Madrid, el que remitirá certificado y a vuelta de correo un ejemplar, ó los pedidos, de esta obra sensacional y extraordinaria.

TOROS Y TOREROS

Victorio de Anasagasti, conocido y brillante escritor taurino, que firma sus crónicas con el seudónimo del «Doctor Anás», publicará un breve libro, que obtendrá seguramente un éxito tan grande como los anteriores.

Se titulará *Toreros de Nueva España*, dividiéndose la obra en seis capítulos, que se denominarán: España en Méjico. Antigüedad de la fiesta en Méjico. Intercambio de toreros. Luis Freg. La crítica taurina en Méjico. Dislocados y dislocantes.

Yo, que he leído algo del trabajo próximo del «Doctor Anás», puedo afirmar que, seguramente, será más elogiado que las anteriores producciones del mismo autor. Y que la originalidad del asunto, la psicología del torero y el estudio completo del espectáculo en aquellas lejanas tierras, son prueba fehaciente del dominio que Anasagasti tiene en todo lo que se relaciona con la fiesta nacional.

En sus primeras páginas va una dedicación al Sr. Sánchez Azcona, ministro de Méjico.

Remigio Frutos (Algeteño) volverá a vestirse de luces para presentarse en el ruedo de la plaza de Vista Alegre.

Para el próximo domingo ha llegado una corrida de aparatosas fieras de Palha, que morirán a manos del ex alcalde de Algete, Gaspar Esquerdo y Mariano Montes.

Tres novilleros de los que no reparan en kilómetro más ó menos de cuernos y tonelada arriba ó abajo de carne.

Al otro domingo se correrán otros seis buenos mozos del marqués de Llen, tan flamencos como otra media docena que de igual hierro corrió en esa plaza Manuel Gómez. Y en esta corrida tomará parte también el novillero citado, que desde que toró en Irún la famosa corrida veraniega, todo lo que le sueltan por la verita de los chiqueros le parecen becerras añejas.

El día 15 se celebrará en Guadalajara una gran corrida de toros, organizada con motivo de las ferias de aquella capital, y en dicho espectáculo tomarán parte los renombrados matadores Rodolfo Gaona y Agustín García Malla.

En Barcelona (plaza de las Arenas) lidiarán seis de Medina Garvey, los novilleros Pacorro, Vaquerito y Pechucho.

En la otra plaza de la Ciudad Condal se presentarán Zarco, Manolete y Nacional, para matar toros de Olea.

Es casi seguro que el día 15, Zarco y Nacional y otro despachen una novillada de ganadería no designada aún.

Mano á mano matarán seis bichos de Benjumea Pacorro y Angelete, en Valencia, el día 15.

¡Una tontería de novillada!

P. ALVAREZ

El estado de Angelete.

El valiente matador de novillos Angelete sigue muy mejorado de la herida que le causó uno de los novillos lidiado en la última corrida celebrada en Torrijos.

De no surgir alguna complicación, se puede dar como seguro que toré el día 15 en Valencia.

A consecuencia de esta herida, Angelete ha perdido siete corridas, entre ellas en las plazas de Madrid, Barcelona y Zamora.

Angelete ha recibido multitud de visitas de ganaderos, compañeros y amigos, que se han interesado por su salud.

A todos ellos el diestro Angelete, por medio de la Prensa, da sus más expresivas gracias.

Plaza de Toros de Madrid.

El domingo 8 de octubre se celebrará una corrida de toros, lidiándose seis de la acreditada ganadería de D. Luis Gamero Cívico (antes Parlador), por las cuadrillas de Flores, Joselito y Posada.

La corrida empezará á las tres y media.

TOROS EN LISBOA

LISBOA, 5. Se ha celebrado la corrida á la española, en conmemoración de la República. Los toros de Cadaval fueron bravos y nobles é hicieron valientes peleas con los picadores.

Saleri II, único matador, ha tenido una gran tarde, y sus faenas han entusiasmado al público. Toreando y en quites ha hecho filigranas, y banderilleando tres toros al cuerno y con los terrenos cambiados, estuvo colosal. En las faenas de muleta armó una verdadera revolución, pues ejecutó pases naturales, de pecho, y molinetes y de rodillas, todo entre los pitones, que levantó al público de los asientos, siendo las ovaciones ruidosas.

El éxito de Saleri II ha sido clamoroso, y fué sacado en hombros, cosa nunca vista en Lisboa.

Los picadores Francia y Avia fueron ovacionados, y el banderillero español Regatero estuvo superior banderilleando.

Visto el gran éxito de Saleri II, la Empresa Segurado lo ha contratado para otra corrida á la española, la única que tiene libre Saleri II, el 22 del mes actual.

Asociación Matritense de Caridad

La Asociación Matritense de Caridad da á conocer el estado de ingresos y pagos del mes de septiembre, que es el siguiente:

Ingresos.—Suscripciones: de S. M. el Rey y Real Familia, 1.600 pesetas; de Centros y Corporaciones, 525; de particulares, 7.024,01; subvención del Ayuntamiento, 4.939, y cepillos, recolectado en los instalados, 90,20.

Total de ingresos, 14.178,21 pesetas.

Gastos.—Asilos: Pagado por estancias de los acogidos en agosto, 15.596,20 pesetas; socorros concedidos en el mes de septiembre, 170, y gastos generales (personal, material, etcétera), 1.358,72.

Total de gastos, 17.124,92 pesetas.

Situación en 30 de septiembre de 1916.—Existencia en efectivo en cuenta corriente en el Banco de España, 25.000 pesetas, é ídem íd. en Caja, 18.688,31.

Total, 43.688,31 pesetas. Como puede apreciarse por el anterior estado, los gastos importan á la Asociación cerca de 3.000 pesetas más que los ingresos, y como la necesidad de acoger pobres es cada vez más apremiante, y aquella entidad no piensa dejar de cumplir su cometido, recogiendo en la estación que entramos á cuantos pueda acomodar en los Asilos, su situación financiera en ese día no lejano pudiera ser muy crítica, si el vecindario desoyere sus peticiones y la regateara el auxilio que nunca la negó.

Piensa la Asociación Matritense aumentar sus plazas en número considerable, lo cual elevará grandemente el importe de las estancias, que actualmente asciende á unas diez y seis mil pesetas, y si su recaudación no aumenta en la misma proporción, puede calcularse el corto plazo que tardará en no poder cumplir sus compromisos con los Asilos en que tiene albergados los pobres, y como los establecimientos tampoco cuentan con capital para sostenerlos, el conflicto á que la Asociación tendrá que hacer frente.

No dudamos que la caridad inagotable del vecindario no desamparará á los pobres, y que en la época crítica que se avecina, con su ayuda, la Asociación resolverá el pavoroso problema de la mendicidad.

Informaciones de provincias

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

7 de octubre de 1866.

Dice un periódico de Reus que los señores Funicuñana y Compañía, de aquella ciudad, han conseguido refinar naturalmente los riquísimos aceites del campo de Tarragona, que, comparándolos con otros de Génova y Niza, refinados artificialmente, les aventaja en finura é iguala en buen gusto á los superiores.

Si España logra refinar con buen éxito sus aceites, va á sostener con ventaja la competencia con los extranjeros, especialmente en los mercados de América, donde los franceses hacen muy buen negocio, y no sería extraño, pues ya los hemos desbancado en el ramo de conservas y escabeches, que suelen ser muy buscados en Cuba y Puerto Rico.

POR DEFRAUDADORES

CONCEJALES EXONERADOS

A petición de sus correligionarios los expulsa el Ayuntamiento.

BILBAO. (Viernes, noche.) Hace algún tiempo se presentó al Ayuntamiento una denuncia, acusando á los concejales republicanos Baldomero Alonso y Eulogio Quincoes de que, siendo acaparadores de pescado, defraudaban al Municipio, para lo que estaban confabulados con algunos celadores de arbitrios.

Como resultado de la información abierta quedó comprobado cuanto se expresaba en la denuncia.

El Ayuntamiento, en la sesión celebrada hoy, y á propuesta de la minoría republicana, á la que pertenecían los concejales defraudadores, ha tomado por unanimidad los acuerdos siguientes:

Suspender de empleo y sueldo á los empleados comprometidos.

Exonerar á los dos citados concejales, y comunicar lo ocurrido al gobernador civil, para que les imponga correctivo gubernativo.

Pasar el expediente á los Tribunales de Justicia para que se instruya sumaria y se depure el tanto de culpa en que cada uno haya incurrido, mostrándose el Ayuntamiento parte en la causa para mantener la acusación.

Que á dichos concejales les sea prohibida la entrada en las dependencias y mercados municipales, así como que verifiquen en ellos, por sí ó representante, toda clase de transacciones.

Niño muerto por un aeroplano

(Telegrama oficial).

CORDOBA, 6. El alcalde de Baena comunica que el aviador Valentín Díaz cayó esta tarde, ocasionando la muerte de un niño de diez años y sufriendo el Sr. Díaz conmoción, quedando destruido el aparato.

EN ALICANTE

Asamblea gremial

Inauguración.

ALICANTE. (Viernes, madrugada.) En el Salón Novedades se celebró ayer tarde la sesión inaugural de la tercera asamblea de la Federación Gremial.

El Sr. Prieto, presidente del Círculo de la Unión Mercantil, saludó á los concurrentes, y luego cedió su puesto al presidente de la Federación, D. Alejandro Fernández Moreno, quien expresó su gratitud á Alicante por las atenciones de que los asambleístas han sido objeto; saludó á éstos y propuso que se enviaran telegramas al Presidente del Consejo y al ministro de Hacienda advirtiéndose á las gestiones que realizan en Madrid las fuerzas vivas en la cuestión de los alcoholes.

El secretario dió lectura á las adhesiones recibidas.

D. Fulgencio de Miguel, representante de Madrid, saludó elocuentemente á los alicantinos, y excitó á los asambleístas á realizar una labor beneficiosa para el país.

Lamentó la ausencia de la Sociedad de Defensa Comercial de Zaragoza y de otros elementos organizadores de estas asambleas, sintiendo que estén incumplidos los acuerdos tomados en Zaragoza y Valencia.

Después los representantes de Santander, Sr. Mateo; de Valencia, Sres. Saiz y Lliso; de Tarragona, Sr. Carrillo; de Córdoba, Sr. Casillas; de Sevilla, Sr. Alvarez López; de Barcelona, Sr. Mortó; de Valladolid, Sr. Reneos; de Castellón, Sr. Montoya, y de Madrid, Sr. González, saludan á Alicante, y en especial á los organizadores de la asamblea, agradeciendo los agasajos.

Todos se muestran partidarios de que los acuerdos que se adopten respondan á aspiraciones que puedan ser logradas.

A propuesta del Sr. Moltó explicó el presidente la actuación del Comité, dando cuenta de las gestiones realizadas y disculpando la ausencia de los representantes de Zaragoza.

Después el secretario Sr. Ayat, en un largo discurso, abundando en la misma opinión expuesta por el presidente, Sr. Fernández Moreno, hizo historia de las anteriores asambleas, y analizando las entidades que constituyen la Federación, culpó á la falta de espíritu de asociación, dominante en España, del poco éxito en la labor que se realiza.

Terminó pidiendo el concurso de todos para lograr el éxito.

ANDALUCIA

El capitán general.

ALMERIA. (Viernes, noche.) En el tren correo llegó el capitán general de Andalucía, Sr. Ximénez de Sandoval, esperándole las autoridades.

Le hizo los honores una compañía del regimiento de Córdoba.

Después se celebró una recepción en el Ayuntamiento.

Esta noche se le obsequia con una serenata.

Mañana se le dará un banquete.

ARAGON

El vecindario de Binefar y su Ayuntamiento.

HUESCA. (Viernes, noche.) Ha regresado de Binefar el gobernador civil, que fué requerido por los sucesos ocurridos en aquel pueblo, cuyo vecindario se mostró disconforme con el alcalde y los concejales que constituyen el Ayuntamiento.

Lo ocurrido fué que cuando celebraba sesión la Junta municipal de asociados, para tratar de la aprobación del repartimiento vecinal, el vecindario, amotinado, invadió los estrados y serenamente puso en la calle al alcalde y á los concejales, por considerarlos malos administradores del Municipio.

Seguidamente, los del grupo cogieron las llaves de la Casa Consistorial, cerraron las puertas y entregaron las llaves al juez.

Como la excitación era grande, se temía que, á pesar de la serenidad con que el vecindario había procedido, pudieran desarrollarse más graves sucesos; pero la llegada del gobernador civil calmó los ánimos.

Procedió el gobernador á reintegrar en su autoridad al alcalde, devolviéndole las llaves del Ayuntamiento, y seguidamente á conferenciar con los concejales y personalidades del pueblo.

El gobernador, Sr. Soto y Mollá, hizo que se reuniese el Ayuntamiento, y presidió la sesión, y también oyó las quejas del vecindario y las protestas por la pésima administración municipal.

Prometió el gobernador enviar un delegado y proceder en justicia.

Fué vitoreado el Sr. Soto y Mollá, y el orden quedó restablecido.

En cuanto regresó el gobernador, y obtenida la autorización del ministro de la Gobernación, dispuso que marchara á Binefar, como delegado especial, el jefe de la sección de Cuentas del Gobierno civil.

Se elogió la intervención del Sr. Soto y Mollá, que fué tan rápida y acertada, que seguramente evitó un conflicto.

CANARIAS

El asesinato del obrero.

LAS PALMAS. (Viernes, mañana.) La opinión pública se muestra alarmadísima por el crimen perpetrado en las proximidades del barrio de la Angostura.

La víctima, Juan Ramírez Cabrera, era un joven de diez y siete años, honradísimo, único hijo de un pobre matrimonio que en él tenía su apoyo.

Ya han transcurrido ocho días sin haber sido descubiertos los autores.

La autopsia ha demostrado que el joven no fué muerto en el sitio donde se encontraba el cadáver, sino que una vez consumado el crimen, el cuerpo de la víctima fué depositado al pie de un alto risco para simular un accidente.

Juan Ramírez murió á consecuencia de un tremendo garrotazo en la cabeza.

Además, los criminales se ensañaron con su víctima, golpeándole tan bárbaramente en la espalda que le fracturaron las costillas y le destruyeron los pulmones.

La opinión espera que un crimen tan brutal no quedará impune.

El crimen de Angostura.

LAS PALMAS. (Viernes, noche.) A pesar de que no se ha desubierto aún á los autores del crimen de Angostura, el Juzgado de Vegetal trabaja con grande actividad para el esclarecimiento.

La Prensa pide también que se esclarezca el suceso del Puerto de la Luz para ver si es ó no cierto que la familia Hernández fué envenenada.

Buque holandés.

Procedente de Amsterdam ha llegado el transatlántico holandés *Ophir*, totalmente

lleno de pasajeros que se dirigen á la colonia de Batavia.

Un ahogado.

A veinte millas de distancia del rompeolas han encontrado unos pescadores el cadáver de un hombre sin cabeza ni brazos, vestido con calzoncillos y zapatos y camiseta azul.

El cadáver estaba en estado de descomposición.

Se supone sea un marinero extranjero que cayese al mar, embriagado.

CATALUNA

Los ferroviarios.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) Se ha reunido la Sección Barcelona-Norte de la Unión ferroviaria obrera.

Fueron designados los delegados que han de asistir en representación de la Sección al Congreso ferroviario que se celebrará el día 8 en Madrid.

Se acordó proponer en dicho Congreso que se examine la actuación del Comité de la pasada huelga; que se fije la actitud que debe adoptarse si el Gobierno no plantea inmediatamente lo propuesto en el dictamen emitido por el Instituto de Reformas Sociales.

Hoy, una Comisión del Sindicato ha visitado al gobernador para pedirle solicite de la Compañía autorización para los tres delegados que fueron nombrados.

El comercio de almendra.

Es objeto de muchos comentarios entre los comerciantes la negativa de la Compañía marítima La Isla de embarcar almendra y pulpa de albaricoque para Marsella.

Dice la Compañía que mientras no reciba de Madrid la declaración de si tales artículos son ó no contrabando de guerra, no permitirá el embarque de dicha mercancía.

Los radicales.

Para el próximo domingo, la Juventud radical organiza una excursión al pueblo de Salt, donde fué herido el joven radical Miguel Morales, que falleció á consecuencia de las heridas recibidas en el tumulto.

Los carlistas.

Los jaimistas preparan un gran recibimiento al diputado Sr. García Guisasa, que es por Valencia, y será mantenedor en unos Juegos florales que organiza el Centro tradicionalista El Grito de la Patria.

Sin identificar.

No ha sido identificado aún el sujeto apodado «el Francés», que fué muerto la pasada madrugada.

El viaje del gobernador.

El Sr. Suárez Inclán, antes de salir, dijo que ignoraba la fecha en que estaría de regreso en Barcelona.

Añadió que permanecerá unos días en Madrid y luego irá á San Sebastián para recoger á la familia, que está allí veraneando.

El depósito comercial.

Pocos momentos antes de salir el tren, el presidente del Fomento Nacional, conde de Caralt, dijo á los periodistas que allí estábamos que había sido concedido á Barcelona el depósito comercial con la misma extensión que á Cádiz, y que ello se debía al Sr. Suárez Inclán.

Este confirmó la noticia de que el Gobierno ha concedido el depósito comercial á las entidades económicas de Barcelona, al Ayuntamiento y probablemente á una Sociedad obrera, que formarán un Sindicato para explotar el referido depósito; pero que no había sido debido exclusivamente á él, sino á las gestiones hechas por el conde de Caralt, secundadas por el marqués de Olérdola.

En la Diputación.

La segunda sesión del actual período, que celebrará esta tarde la Diputación provincial, amenaza ser borrosa.

La minoría radical quiere discutir la gestión económica de los regionalistas, y para el mayor éxito ha invitado á las Juventudes radicales y Centros del partido para apoyar, dice «El Progreso», con su presencia callada y expectante, á los diputados radicales cuando explanen su interpelación.

Obreros detenidos.

Han ingresado en la cárcel 26 obreros del campo, procedentes de Guadalajara, que se proponían ir á Francia á trabajar.

Fueron detenidos en una posada de la calle del Arco del Teatro, donde se supone hay un banderín de enganche para que los obreros puedan trasladarse á Francia aunque no tengan los documentos en regla.

Lerroux, multado.

Hoy se ha celebrado en la Audiencia un juicio oral en el cual debía declarar el señor Lerroux como testigo.

En vista de que no compareció, y de que se había suspendido el juicio en otra ocasión por igual causa, el presidente impuso al señor Lerroux cincuenta pesetas de multa.

Hallazgo de un cadáver.

Comunican de Granollers que ayer tarde, en un bosque del pueblo de Roca, denominado Camps Majó, un joven de Granollers, que con otro buscaba setas, encontraron, tapado con ramaje de pinos, el cadáver de un hombre, al parecer degollado, atado de pies y manos y la cara en extremo mutilada.

Aparentaba tener de veinticinco á treinta años de edad.

Hasta ahora no ha sido identificado.

El Juzgado municipal se personó en el lugar del encuentro, y después el de primera instancia de Granollers.

Este ordenó el traslado del cadáver á aquella villa.

Se ha sacado una fotografía y hoy se hará la autopsia.

El hallazgo ha causado gran impresión.

Se recuerda que en la anterior semana se halló en los cañaverales del río Besós otro cadáver, también de un hombre que representaba veinticinco años, al parecer degollado y con los pies atados, que no ha podido tampoco ser identificado.

Las fiestas de San Narciso.

Comunican de Gerona que anoche se celebró una reunión magna para tratar de las próximas fiestas de San Narciso.

Hubo gran entusiasmo. Entre los acuerdos adoptados hubo el de

AVISOS UTILES

Señorita de compañía se ofrece tarde ó mañana. Escribid calle del Prado, 29, principal, centro izquierda.



organizar grandes conciertos á cargo de la Orquesta Sinfónica de Madrid.

Toros.

El próximo domingo habrá en las Arenas una novillada, á cargo de Vaquerito, Pacorro y Pedrucho, de Eibar, con novillos toros de Medina Garvey.

En la Plaza Monumental torearán Zarco, Nacional y Carnicerito, con toros de Olea, hoy de Baeza.

Sociedad clausurada.

BARCELONA. (Viernes, noche.) El gobernador ha clausurado la Sociedad de contratistas de fábrica.

A consecuencia de la clausura se ha prohibido el mitin de propaganda sindicalista que anunciaban para esta noche.

Buque embarrancado.

Telegrafían de Cadaqués (Gerona) que en la playa de Calas Agulla embarrancó un vapor inglés de la matrícula de Liverpool.

Púsose á flote con medios propios.

Foot ball.

Se ha celebrado el partido de foot-ball entre el equipo Fortuna, de Vigo, y Barcelona, teniendo Fortuna dos goals por uno.

Sesión accidentada.

BARCELONA. (Viernes, noche.) Celebróse la sesión de la Diputación provincial, adoptándose precauciones para evitar todo desorden.

El diputado radical Sr. Ulled, con grande elocuencia y energía, explanó su anunciada interpelación.

Censuró la marcha administrativa de la Corporación, dirigiendo duros cargos á los regionalistas, á quienes acusó de causantes del desbarajuste y de los despilfarros y compadrazgos.

Les acusó de desidia, permitiendo que hubiera empleado de menor cuantía que pudiera desfaltar 10.000 pesetas.

Hizo responsables de estos hechos al presidente y al secretario de la Corporación.

Censuró que se obligara á los empleados á que abrieran una suscripción para abonar el desfalte.

El Sr. Prat de la Riba contestó, aceptando cuantas responsabilidades pudieran corresponderle, y confirmó el nombramiento del empleado infiel, porque sus antecedentes eran inmejorables.

Intervinieron varios diputados, negando ó agravando los cargos con apasionamiento, y terminando la sesión quedando pendiente la interpelación.

VALENCIA

Asamblea gremial.

ALICANTE. (Viernes, tarde.) Se ha celebrado la primera sesión ordinaria de la Asamblea gremial.

Dióse lectura de varios telegramas de Gijón, San Felú de Guixols, San Sebastián, Madrid, Olot y Palma de Mallorca.

Aprobóse el acta de la sesión inaugural y la memoria del Comité directivo de la Federación.

En el dictamen del tema séptimo puesto á discusión intervinieron los señores Ortega, González, Bayatz, García, Llistera, Carrillo, Carbonell, Pardo, Mateo y el presidente.

El dictamen fué aprobado.

Después se discutió

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

7 de octubre de 1866.

Anoche ha dejado de existir en Chamartín la condesa de Villanueva, grande de España. Viuda de uno de los altos funcionarios más distinguidos que han servido en América; privada de la vista poco tiempo después, y afligida luego por la muerte del hijo único, hace años que vivía retirada en el convento de religiosas del Sagrado Corazón, establecido en Chamartín.

Alejada allí de toda preocupación mundana, no era estéril su piedad, pues su ocupación no interrumpida consistía en aliviar la suerte de sus semejantes, invirtiendo toda su renta en distribuir socorros y pensiones a los desvalidos y en cooperar a la fundación de establecimientos de educación.

JEBA Pastillas antiácidas «Jeba», Alcobilla. Infalible para la curación del estómago e intestinos. Venta Droguerías y Farmacias

PARA HOY

Boletín religioso

Sábado 7 de octubre de 1916.

Sale el Sol a las 6,17.

Se pone a las 17,49.

Sale la Luna a las 15,39.

Se pone a las 1,40.

Santos del día.

Nuestra Señora del Rosario. Santos Marcos, Papa; Augusto y Elano, presbítero, confesores; Sergio y Baco, nobles romanos; Marcelo y Apuleyo, mártires; Santas Julia y Justina, vírgenes y mártires.

CULTOS

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Monjas Catalinas (Mesón de Paredes, 39), y continúa la novena a Nuestra Señora del Rosario; a las ocho se manifestará a Su Divina Majestad; a las nueve, misa cantada, y por la tarde, a las seis, estación, rosario, sermón, que predicará un padre dominico; novena, preces y reserva.

En la parroquia de Nuestra Señora del Carmen empieza solemne novena a Santa Teresa, y será orador todas las tardes, a las cinco y media, D. Angel Lázaro Santos.

En las Monjas de Santa Teresa (calle de Pozano) también empieza novena, y se rezará por la tarde, a las cinco.

En San José sigue la novena a Nuestra Señora del Rosario, siendo orador por la tarde, a las cinco y media, D. Joaquín Lázaro.

En las Monjas de Santo Domingo ídem ídem. D. Rafael Sanz de Diego.

En las monjas Catalinas ídem ídem. ídem, a las seis, un padre dominico.

En San Millán ídem ídem, a las seis y media, padre José Martín.

En la parroquia del Pilar, ídem, a las cinco, a Nuestra Señora del Pilar, D. Rafael Sanz de Diego.

En San Marcos ídem, a las cinco, rosario, plática, novena y reserva.

En San Andrés, ídem ídem. a Nuestra Señora del Pilar, a las cinco y media, D. Antonio González Pareja.

En el Perpetuo Socorro ídem ídem, padre Velez.

En San Ildefonso, ídem ídem, a las seis, don Enrique Vázquez Camarasa.

En el Salvador, ídem ídem, D. Angel Ruau.

En la iglesia Pontificia ídem a Santa Filomena, a las seis, padre Inocencio Leoz.

La misa y oficio son de Nuestra Señora del Rosario, rito doble, segunda clase, color blanco.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Divina Pastora en San Martín y San Millán, ó de los Dolores en su parroquia.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna. Turno: San José.

Un español prisionero de los alemanes

(21 MESES DE CAUTIVERIO)

MEMORIAS DE VALENTIN TORRAS

Prólogo de D. JACINTO OCTAVIO PICON

DE LA ACADEMIA ESPAÑOLA

Precio 3,50 pesetas ejemplar en las principales librerías de España y América.

EN LOS MINISTERIOS

FOMENTO

Intereses del distrito de Chinchón.

Numerosísima Comisión, formada por los alcaldes y concejales de los pueblos de Villanueva, Valdilecha, Valdelaguna, Arganda del Rey, Villarejo de Salvanés y Fuentidueña del Tajo, presidida por el diputado a Cortes por el distrito de Chinchón, Sr. Doval, y en la que también figuraban los diputados provinciales Sres. Asensio y Larroca, y D. Julio Freire, contador de la Diputación, como hijo del distrito, visitó al ministro de Fomento para interesarle la construcción de carreteras que ponga en comunicación a estos pueblos con las generales del Estado, especialmente con la de Castellón de la Plana; prolongación del ferrocarril de vía estrecha de Colmenar de Oreja a Fuentidueña del Tajo.

Arganda del Rey solicita también la construcción de un canal de riego desde Mejorada del Campo a San Martín de la Vega.

Al propio tiempo solicitan del Gobierno los referidos pueblos que se construya el ferrocarril directo a Valencia, según el proyecto redactado por el ingeniero Sr. Carbonell, que, a juicio de ellos, resulta el más ventajoso, pues ahorra su construcción por lo menos un par de millones de pesetas, comparándole con los otros, y atraviesa los pueblos de Colmenar y Villanueva.

Todos estos pueblos se comprometen a facilitar la acción del Estado por la cesión de terrenos, materiales, jornales y cuantos recursos puedan aportar los Ayuntamientos respectivos.

Los comisionados salieron complacidos de la favorable acogida que a sus pretensiones dispuso el ministro.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Vocales de Juntas provinciales.

Nombrando a D. Agustín García Sánchez y a D. Emilio Morado vocales de la Junta provincial de Primera enseñanza de Coruña.

Subvenciones para cantinas.

Se conceden subvenciones para sostenimiento de las cantinas escolares, organizadas por los maestros de las escuelas nacionales de Lalucnga, el Ayuntamiento de Burge y la Junta de señoras de Vitoria.

Licencia concedida.

Se concede un mes de licencia a D. Emilio Jaramillo Coronado, profesor interino de Dermatología y Sifiliografía de la Facultad de Medicina de la Universidad de Salamanca.

Nombramiento.

Se ha nombrado a doña Isabel Mateos Gordon secretaria de la Normal de Maestras de Orense.

DICE EL PRESIDENTE

El conde de Romanones recibió a medio día a los periodistas en su domicilio, correspondiendo con su atención al interés que éstos han mostrado por él durante el curso de su enfermedad.

Observábase aún en el conde alguna afección, debido a que anteaer recibió algunas visitas, viéndose obligado a mantener conversaciones durante largo tiempo, y esto le perjudicó bastante.

«Pero estando aquí, y levantado—decía,—no puedo dejar de recibir a determinadas personas. Por esto he resuelto marchar esta tarde al campo, en donde me propongo permanecer hasta el lunes por la mañana, si es que en esa fecha regresa el Rey a Madrid.

Si retrasara S. M. el regreso una fecha más, entonces es casi seguro que aplase yo por el mismo tiempo mi vuelta a Madrid.

El día que regrese asistiré a las Cámaras.»

Un periodista habló al Presidente de lo que ocurre en el Congreso con las peticiones de contar el número al abrirse las sesiones y de algunas votaciones nominales.

«Ya lo he visto—replicó,—y servirá de espuelas a la mayoría.

El lunes se verificarán las votaciones definitivas de aquellos proyectos pendientes de ese trámite, y espero que haya número suficiente.

Para ello he escrito una carta a todos los diputados de la mayoría, encareciéndoles la necesidad de que vayan con puntualidad ese día a la sesión. Pero como se verá, van saliendo proyectos de ley con relativa facilidad.

Hoy he conferenciado con los señores gobernador civil y alcalde de Barcelona, ministro de la Gobernación y presidente de la Comisión general de Presupuestos del Congreso.

Me ha escrito el ministro de Estado, diciéndome que, a consecuencia de los fuertes dolores que siente, se ha visto obligado esta mañana a no levantarse. Tuvo ayer la contrariedad de sufrir un nuevo golpe al montar en su coche y arrancar éste.

Con el ministro de Gracia y Justicia he hablado por teléfono. Me ha anunciado su regreso para el martes ó miércoles próximo.»

—Se habla de crisis. Esta se mastica—manifestó un periodista.

—¿Cá!—contestó el Presidente.—Yo percibo lo que por ahí se cuenta y mastica; pero no pasará de la masticación, es decir, del primer acto de la digestión.

El Sr. Barroso ha caído enfermo en un acto del servicio, como era el viaje que hizo por indicaciones mías.

Está ya repuesto y en condiciones de desempeñar su cartera. Esta no es de las que exigen una actividad grandísima. De modo que por ahí no hay dificultades, y tampoco existen por otro lado, y yo a todo cuanto en ese sentido se diga, contesto que los hechos tienen más fuerza y más vitalidad que todo lo demás.

Se habló un día del aplazamiento de las sesiones de Cortes; de que no se daría lectura a los proyectos económicos, y de que antes surgiría la crisis.

Ni ha habido crisis, y además las Cortes reanudaron las sesiones y los proyectos económicos fueron leídos en las fechas anunciadas.

Nadie hubiera creído en aquellos días que las Cortes hubiesen aprobado en cinco días lo que llevan hasta ahora, y quedan por delante de este período muchas sesiones para trabajar en lo presentado al Parlamento.

No hay que hacer caso de pronósticos, cuando va viéndose que ninguno de los que se hacen se cumplen.»

Los periodistas se despidieron del Presidente, deseándole un pronto y total restablecimiento.

SERVICIO DE TRANSPORTES

para

CEUTA, RIO MARTÍN, TÁNGER. A precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID.

Agencia Sucursal, calle de Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

CASA REAL



Los señores arzobispo de Zaragoza y obispo de Sión ofrecieron sus respetos al Monarca. El Sr. Soldevila habló a S. M. de la moción de los prelados aragoneses en favor de los pobres párrocos rurales.

La Comisión de navieros, presidida por el señor conde de Zubiria, estuvo en Palacio a saludar a S. M.

Aunque solamente realizó un acto de cortesía, algo habló con el Monarca de las vitales cuestiones que afectan en España a la navegación mercantil.

El general La Barrera ofreció sus respetos al Rey.

S. M. la Reina dió un paseo matinal por la Casa de Campo con su hijo el Infante don Juan.

S. M. el Rey no saldrá para San Sebastián hasta hoy por la noche.

CAMARA DE INDUSTRIA

La Comisión de Hacienda de la Cámara oficial de Industria de la provincia de Madrid celebró ayer sesión para el estudio de los proyectos económicos del ministro de Hacienda y de los presupuestos generales del Estado.

Continuará reuniéndose en días sucesivos para emitir los dictámenes que habrán de aprobarse por el pleno.

Acordó también nombrar ponencias para el estudio de cada una de las industrias a que se refiere el proyecto de ley, favoreciendo su desenvolvimiento ó implantación en España.

Los reclutas de cuota

Se prorroga hasta el 30 de diciembre, y no hasta el 31, por ser domingo, el plazo para acogerse a los beneficios de la cuota militar a los reclutas del alistamiento del presente año, a los declarados útiles en la actual revisión y a los que por terminarse las prórrogas del ingreso en filas quedan afectos al mismo, pudiendo optar para acogerse a la cuota de 2.000 los de 1.000 pesetas.

Se prorroga hasta el 31 de octubre a los reclutas del reemplazo de 1914 para el pago del tercer plazo y a los de 1915 para el del segundo.

PASTILLAS DE CAFE CON LECHE

Las mejores del mundo, «Los Pirineos». GUERNICA (VIZCAYA)

Depósito: Hernán Cortés, 14. Teléf. 5.307.

CASA DE LA VILLA

LA SESION DE AYER

Ha carecido de interés, pues aunque se empleó en ella más de tres horas, sólo se discutió con amplitud una cuestión de personal, acordándose que a partir de 1.º de enero próximo ingresen en escalafón todos los empleados que en la actualidad tienen menos de 1.800 pesetas; que a partir de hoy sólo se ingrese por oposición, y que a primero de año se ascienda a 1.800 pesetas a todos los empleados de menor sueldo.

Oposiciones a Escuelas municipales

El alcalde presidente del Ayuntamiento de esta corte ha designado ya las personas que han de formar parte del Tribunal que ha de juzgar los ejercicios de las opositoras a las 25 plazas de maestras de Sección anunciadas en el mes de septiembre último, quedando constituido con los señores siguientes:

Presidente, D. Luis Garrido Juaristi, teniente alcalde, abogado y maestro normal.

Vocales: D. Rufino Blanco, publicista y profesor de Pedagogía de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio; doña Remedios Ramón Rodríguez, directora de la graduada municipal «Ruiz Jiménez»; D. Ramón Pulido, profesor de las Escuelas de Artes y Oficios de esta corte; D. Fructuoso Adot, director del grupo escolar «Bailén».

Suplentes: Doña Consuelo Martín del Busto y D. Enrique Vélez Quijano, maestros de Sección de la Escuela Aguirre.

El plazo de admisión de instancias para las referidas oposiciones termina el día 16 del mes actual.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Gratificación.

Concedióse la gratificación de Industrias al primer teniente de Ingenieros D. Antonio Sánchez Rodríguez, con destino en el Centro Electrotécnico.

Vuelta a activo.

Se concedió la vuelta al servicio activo al comandante de Ingenieros D. Juan Martínez y Fernández.

Ascensos.

Ha sido firmada una propuesta de ascensos de auxiliares de Intervención militar.

ASUNTOS DE MARINA

Exámenes de ingreso.

En los exámenes que para ingreso en la Escuela Naval Militar vienen verificándose en el ministerio de Marina han aprobado el ejercicio de practicas de aritmética los señores D. José L. Pintado, D. Patricio Morales, don Francisco Carrasco, D. José Nieto, D. Eduardo Suances, D. Manuel Sierra, D. Ambrosio

Ristori, D. Manuel Alderregula y D. Juan F. Diaz.

Buques.

Salíó de Mahón, y fondó en Fornells, el torpedero número 2.

Zarpó de Huelva el «Delfín» y fondó en la Carraca.

Fondó en Puente Mayorga el «Infanta Isabel».

Ancló en Ceuta el «Bonifaz».

BERLITZ

PRECIADOS, 9

A esta Escuela tendrá usted que venir si quiere usted aprender a HABLAR el idioma que tanto tiempo hace está usted estudiando infructuosamente.

ESCUELAS AGUIRRE

Clases especiales.

Desde el día 1.º del mes actual está abierta la matrícula en dichas Escuelas para las clases especiales de Música, Dibujo, Taquigrafía, Encaje y Corte y confección de prendas.

La enseñanza es totalmente gratuita; pero se advierte al público que, una vez cubierta la matrícula, no podrán admitirse más alumnos, con cuya advertencia se trata de evitar que los que deseen concurrir a dichas clases en concepto de alumnos de uno y otro sexo no demoren como otros años la correspondiente petición de matrícula, en la que se observa turno riguroso.

AGUA DE SOLARES

INFALIBLE CONTRA LA NEURASTENIA

CAMINO DEL FIN

LA INAUGURACION DE UNA FABRICA

Decíamos no hace muchos días que en breve empezará a funcionar una de las grandes fábricas que construye la Panificadora Popular Madrileña en el paseo de Santa María de la Cabeza, dato elocuente que viene a revelar que la fecha de la elaboración de pan bueno y barato, cuyo fin perseguirá esta Sociedad, está bien próxima. Así pues, el pueblo de Madrid está de enhorabuena.

La nueva fábrica es un edificio de vastísimas proporciones, con todas las condiciones requeridas por la moderna fabricación. Han trabajado en él, durante varios meses, trescientos obreros, sin que, afortunadamente, haya habido que lamentar el menor accidente.

La fiesta del domingo promete ser muy brillante. Asistirá una banda de música, y es de suponer que acudan algunos miles de personas, pues solamente los accionistas son más de nueve mil.

Entre la Panificadora Popular Madrileña y el contratista, Sr. Lago, se ha convenido entregar un día de jornal extraordinario a todos los obreros.

Será, pues, un día de júbilo para todos y marcará una fecha solemne, porque la bandera, que se colocará en la parte más alta de la fábrica, será como un símbolo de redención del pobre obrero, víctima, hace muchísimos años, del llamado problema del pan.

Los aspirantes a oficiales quintos

Para el ministro de Instrucción pública.

Una Comisión de aspirantes a oficiales quintos ha visitado nuestra Redacción para manifestarnos que han visto con agrado la buena acogida que ha tenido la Comisión de oficiales quintos, solicitando del ministro de Instrucción pública se les haga objeto de los mismos beneficios obtenidos por sus compañeros de Gobernación con el proyecto de ley aprobado recientemente por el Congreso.

Desconociendo los laudables propósitos del Sr. Burell al presentar la reforma a las Cortes, creen que les debe alcanzar algún beneficio esos humildes y sufridos funcionarios, que llevan algunos quince y veinte años de servicios al Estado y con el mismo sueldo.

Por creer de justicia su petición, los solicitantes nos ruegan la elevemos al Sr. Burell para que la acoja con la benevolencia que siempre le merecen las causas justas.

ATROPELLO DE AUTOMOVIL

UN NIÑO MOR BUNDO

En las primeras horas de la noche de ayer ocurrió una deplorable desgracia en el paseo Imperial, de la que fué víctima un niño de diez años, llamado Julián López García, con domicilio en el paseo de las Delicias, núm. 10.

Según parece, el niño Julián jugaba en la mencionada vía con otros niños de su edad, y todos formaban un apinado grupo en el centro de la calle.

Subitamente, un automóvil a toda marcha se precipitó por el paseo, aturdiendo con la bocina y el motor.

Según las personas que presenciaron lo ocurrido, fué un momento de enorme emoción. Los muchachos, viendo que el automóvil se les echaba encima, se desbandaron, y el coche pasó por entre ellos.

Varias personas acudieron allí, encontrando al desgraciado niño en un estado lamentable.

Conducido rápidamente a la Casa de Socorro del distrito, le fueron apreciadas diversas heridas en la cara, dos en la cabeza y varias contusiones en el pecho.

Después de asistido fué trasladado en grave estado al Hospital Provincial.

El auto tiene el número 1.509.

ESTE DIARIO

NO PERTENECE

AL "TRUST,"

LA EMIGRACION

Nota oficiosa.

A virtud de las disposiciones dictadas por el Gobierno de Francia exigiendo pasaportes para entrar en el territorio de la República, y por indicaciones del ministerio de Estado, a requerimiento de los cónsules, que exponían los sufrimientos de los obreros españoles que acudían a Francia en demanda de trabajo, sin hallarlo, y resultaban víctimas de los explotadores, hallándose allí sin medios de subsistir ni de regresar a España, hubieron de comunicarse por el ministerio de la Gobernación instrucciones a los gobernadores civiles para que no se expidiesen pasaportes sin presentar el contrato de trabajo a favor de todo obrero, obligándose el contratista a satisfacerle los gastos de alimentación y transporte al punto de procedencia, para cuya efectividad había de exigirse el previo depósito de la cantidad que aquéllos representaran, disposiciones que, como es visto, redundan en exclusivo beneficio de los obreros y para ampararlos contra quienes se propusieran perjudicarlos.

Sin duda tales beneficios prevenciones no se han publicado lo bastante para que lleguen a conocimiento de todos los obreros, porque es un hecho que éstos, en número crecido, afluyen con sus familias, sin documentación ni recursos algunos, a las poblaciones fronterizas, especialmente a las de la provincia de Guipúzcoa, con el propósito de pasar a Francia, lo que no pueden realizar por carecer de pasaportes, que sólo deben expedirse, en su caso, en las provincias de su residencia, viéndose sin medios para volver a los puntos de procedencia, ni siquiera para subsistir.

Necesario es que llegue a conocimiento de los obreros toda la precisión de obtener los documentos prevenidos exclusivamente en interés suyo y para su defensa, poniéndolos a cubierto de los manejos de sus explotadores y de promesas engañosas, y que los de buena fe no lo ignoren, así como sepan los que sin ella pretenden eludir lo dispuesto, que serán inútiles sus tentativas y se verán obligados a volver desde Guipúzcoa contando con sus propios recursos, puesto que no habrá medio alguno de auxiliarse en lo sucesivo.

Por el ministerio de la Gobernación se han comunicado de nuevo instrucciones a los gobernadores civiles para que lo hagan público y nadie pueda con razón en caso alguno alegar ignorancia.

FIRMA REGIA

S. M. el Rey ha firmado los siguientes decretos:

INSTRUCCION PUBLICA.—Jubilando a su instancia a D. Enrique Javier Vidal, catedrático numerario de la Escuela Especial de Intendentes Mercantiles de Barcelona.

FOMENTO.—Concediendo carácter oficial a la Asociación de la Cámara de la Propiedad urbana de Villanueva y Geltrú.

—Ídem aprobando el pliego de condiciones particulares y económicas para la construcción de las obras del proyecto de acceso, torre y edificio para el nuevo faro del Cabo Silleiro (Pontevedra).

—Autorizando a la División hidráulica del Sur de España para continuar por administración las obras del pantano Andrade.

—Ídem ídem a la División hidráulica del Duero para continuar por administración las obras de las acequias principales del canal de la Reina Victoria Eugenia.

—Nombrando comendador de la Orden del Mérito Agrícola a D. Antonio Elosegui.

—Confirmando la providencia del gobernador civil de Santander que declaró la necesidad de la ocupación de terrenos solicitados por la Compañía minera Bilbao-Santander para la explotación de la mina «Luisa», término de Entrambasaguas.

Pago de 300.000 pesetas

En los periódicos de Valencia leemos una carta de gracias de los Sres. L. Meyer y Bacharach, dirigida a la Compañía inglesa de Seguros contra incendios «Sun Insurance Office», por haberle ésta pagado, con toda actividad y puntualidad, la cantidad de «trescientas mil pesetas», importe de los daños sufridos por dichos señores en el incendio de sus almacenes del Grao.

Hechos tales honran a la Compañía, por lo cual felicitamos a su representante en ésta, D. Liborio C. Porsset, Carrera de San Jerónimo, 37.

PUBLICACIONES DE ACTUALIDAD

OBRA NUEVA

Se ha puesto a la venta, al precio de 18 pesetas, el tomo IV de la obra ESTUDIOS Y TANTEOS (proyectos de edificios), del ingeniero militar D. Eduardo Gallego. Los cinco tomos publicados, 48 pesetas. Pedidos, administrador CONSTRUCCION MODERNA, plaza de Isabel II, núm. 5, Madrid.

LOS PROPIETARIOS DE VALLECAS

La Asociación de propietarios de Vallecas convoca a una reunión, que se celebrará el próximo día 8, a las diez de la mañana, a todos los propietarios de dicho término, con el fin de darles a conocer la tramitación del recurso entablado contra el arbitrio de canales, canalones y bajadas de aguas.

Este arbitrio, a pesar de haber sido declarado ilegal, se pretende cobrarlo por el Ayuntamiento de Vallecas.

El acto se celebrará en el local La Acacia, Pacífico, 22 antiguo (Madrid).

Agua Cabreiroá Apartado 58. Las más litúnicas de España. Vigo.

VIDA PARLAMENTARIA

— EN EL SENADO — LA SESION

A las cuatro y veinte minutos comienza la sesión, presidiendo el marqués de Alhucemas. Regular concurrencia de senadores en los escaños, y en el banco azul, el ministro de Instrucción pública.

Se lee y aprueba el acta, y también son leídas algunas comunicaciones y una proposición de ley del Sr. Fernández Laza.

Jura el cargo de senador el marqués de Rafal.

ORDEN DEL DÍA Reformas militares.

Se pone a discusión el dictamen acerca del proyecto de ley orgánica militar.

El Sr. ALLENDEZALAZAR impugna el dictamen, consumiendo el primer turno contra la totalidad.

(Toma asiento en el banco azul el ministro de la Gobernación.)

Considera que el propósito del ministro de la Guerra es este problema, de gran interés nacional, sea discutido, aportando cada uno su opinión, y que si en el Senado tienen asiento personalidades de relieve, no sólo por su prestigio personal, sino también por los organismos que representan, debe un hombre civil fijarse, no en lo que interesa a esos organismos, con ser muy importantes, sino en lo que se refiere a la defensa nacional.

Porque la primera sorpresa es que, pareciendo que este proyecto era de reorganización del Ejército, resulta que aspira a vincular cuanto afecta al orden defensivo, y por la situación de España, al tratarse de una organización defensiva, es lo más esencial atender a la defensa de las costas en tierra y por mar.

Comprende que en algo se hayan tenido en cuenta las enseñanzas de la guerra europea; pero encuentra algo que merece especiales observaciones, y así, tiene que tratar cuatro puntos, no en sentido de ataque, sino de análisis.

El primer punto se refiere a la requisición, y le parece bien; pero cree requiere esa requisición una estadística militar para saber de modo constante lo que existe susceptible de ser requisado. De otro modo de nada servirá ese precepto de la ley creando un registro fiscal militar.

Considera el problema del material de guerra como más importante, para pensar en la paz, para el día de la guerra. Porque el material no se improvisa, como puede improvisarse el soldado en un período relativamente fácil. Pero esto se relaciona directamente con la industria militar, y en cuanto a municionamiento, recuerda opiniones del general Weyler y del general Ochando. Cita las cifras de las dotaciones, y añade que, sin una constante producción, se agotarían rápidamente las municiones.

Es necesario desarrollar las industrias nacionales que estén en condiciones de transformarse de industrias pacíficas en guerreras, y a pesar de esas orientaciones que parecen indicarse en la ley, no se ve el propósito de que por el ministerio de la Guerra se atienda al suficiente estímulo para el desarrollo de esas industrias.

Por el contrario, en cuanto una industria adquiere desarrollo, acude el Estado a llevarse los beneficios.

Afirma que la agricultura no necesita protección, porque no sufre agravio; pero la industria sufre los agravios de una tributación mal estudiada, de una impensada modificación arancelaria.

Bueno sería que esa Junta de defensa nacional se preocupara de que hubiese firmeza en cuanto a determinadas industrias se relaciona, porque no se ve el estímulo, no existiendo garantías de firmeza en todo lo que se refiere a tributación y materia arancelaria, que no es procedimiento eso de que el ministerio de la Guerra garantice el beneficio del 5 por 100 al capital, porque debe dejarse la industria libre, que no se debe limitar la ganancia al industrial.

Trata de las plantillas del servicio activo y de la reserva, y cree que la organización de esas plantillas es materia propia para tratada en el Parlamento.

Sostiene la misma teoría que sostuvo en 1906, cuando se llegó a un acuerdo con el entonces ministro de la Guerra general Weyler.

Y entonces, hace diez años, al hacer la ley de amortización, se fijaron las plantillas. Se muestra partidario de que la reducción de plantillas se haga según los compromisos del partido liberal.

Termina insistiendo en que, ante todo, debe atenderse a fomentar la industria privada capaz de transformarse en industria militar, y sobre todo procediéndose con formalidad y constancia, porque en estos problemas es preciso interesar al país.

El ministro de la GUERRA excusa su asistencia desde primera hora por haber tenido que acudir al Congreso, y ruega al Sr. Allendezalazar no tome a desaire el que no le conteste en el acto, porque lo hará cuando haga el resumen del debate de la totalidad.

El Sr. SALVADOR (D. Amós), presidente de la Comisión, hace observar que la Historia moderna enseña que no se puede tener esperanza de que desaparezcan los conflictos armados.

Cree que en otros problemas nacionales es necesaria la discusión; pero debe ser muy discreta en cuanto a exponer las deficiencias en el orden de defensa nacional, porque claro es que al traer este proyecto es porque existen, y es preciso atender a evitarlas, pero sin exponerlas públicamente, que tal vez la actual guerra no se hubiese provocado si en las Cámaras francesas no se hubiera tenido la sinceridad de exponer las interioridades marciales.

Manifiesta que este proyecto no puede mirarse como de espíritu partidista, sino que debe ser obra de todos los partidos.

Desear el Gobierno, el ministro y la Comisión conocer todas las opiniones y atender lo atendible, como lo demuestra el período de información abierto por la Comisión; pero de todas también espera una discreción grande para no exteriorizar deficiencias, sino para indicar mejoras en el proyecto.

Declara que aun cuando el proyecto es de la Junta de Defensa del Reino, aun cuando su desarrollo sea del Estado Mayor Central, el ministro y el Gobierno no abandonan su autoridad al ampararlo, ni la Comisión al acogerlo, firmando el dictamen, deja de atenderse al convencimiento de su necesidad.

Termina con frases elocuentes haciendo un llamamiento al patriotismo de los senadores. El Sr. ALLENDEZALAZAR no rectifica, pues respondiendo al llamamiento del señor Salvador, pone, como siempre, su patriotismo al servicio de la Patria.

El Sr. SEDO, que debía usar de la palabra para alusiones, ruega se le reserve, porque se propone tratar el asunto con alguna extensión.

Se suspende el debate. Leído el orden del día para la próxima, se levanta la sesión a las seis.

— EN EL CONGRESO — LA SESION

Abre la sesión a las tres y cuarto, bajo la presidencia del Sr. Villanueva.

Concurre escaso público a las tribunas. Los escaños, casi desiertos.

En el banco azul, los ministros de la Gobernación, Fomento y Guerra.

Ruegos y preguntas.

El Sr. IBARRA (D. Tomás) pide al ministro de Fomento que se envíe a Argelia una Comisión técnica que estudie la plantación del olivo y el cultivo que se da a dicho árbol en aquel territorio.

Ruega también que influya el Gobierno para que se hagan reducciones en las tarifas ferroviarias para el transporte de dicho fruto, por lo menos en aquella parte del trayecto que corresponde a la provincia de Sevilla.

El ministro de FOMENTO acepta en principio la idea de la Comisión técnica, y promete hacer las gestiones necesarias cerca de las Compañías de ferrocarriles para obtener tal modificación.

El Sr. GONZALEZ VILART ruega al ministro de Estado que influya cerca del Gabinete francés para que permita el paso por la vecina República, para España, de las agujas para tejidos, que proceden de la industria alemana.

Protesta de la interpretación que el alcalde de Barcelona ha dado a su ruego sobre las aguas de aquella población.

Quiere hacer una aclaración, y es la de que el dijo que el tifus era epidémico y no endémico.

El ministro de FOMENTO: Como hay pendiente una interpelación sobre el primer punto, cuando se explique, se aclararán todos aquellos extremos.

El Sr. DOMINGO pide que se traigan a la Cámara el expediente de subasta del ferrocarril de Melilla a Zelúan y varios documentos relacionados con dichas obras.

El Sr. PLAJA se adhiere al ruego del señor Vilart.

Interpelación sobre Marruecos.

El ministro de la GUERRA termina su discurso de contestación al Sr. Ayuso, interrumpido uno de los pasados días.

Dice que el general Milans del Bosch procedió con toda discreción en la operación del Biut.

No hizo sino obedecer las órdenes del general en jefe.

Uno de los objetivos de la operación era combatir el contrabando en la zona próxima a Larache, y este objetivo se consiguió.

«Se ha dicho—añade—que esta operación fué otro barranco del Lobo. Pues sépase que el número de bajas fué el de 303, y como tomaron parte en el combate 7.015 hombres, la proporción de aquéllas fué el de medio por ciento.»

El Sr. AYUSO rectifica. Dice que el general Jordana telegrafió, no mucho antes de la operación, que las kabilas del Biut estaban a punto de ser sometidas. Véase cómo se procedió de un modo absurdo atacándolas.

Dice que en cierta parte del territorio no se puede transmitir sin pasaporte del Raisuli. He aquí cuál es el prestigio de España.

Jamás debimos ir a Marruecos. Debimos alegar que no estábamos capacitados.

Refuta el argumento del general Luque referente a Argelia, pues esta última fué una guerra de conquista y la nuestra una operación de policía.

Dice que el Raisuli tiene dos cañones que se le entregaron para festejar la fiesta del Ramadán.

Insiste en que el combate del Biut fué muy sangriento, y lo prueba que de un escuadrón de 114 hombres quedaron cuatro ilenos.

Dice que la plutocracia española, compuesta siempre de los mismos apellidos, de idénticas personas, es la que mangonea Marruecos, y dicha plutocracia pacta un día con los moros, otro con el Roghi, otro con el Raisuli, y es la misma plutocracia de las grandes Compañías, de los grandes negocios.

fué la toma de unas trincheras, y no hay moro ni cristiano que guarde tras un parapeto a una masa de Infantería con fusil y bayoneta, armado sólo de una porra.

El Sr. AYUSO: Yo lo que digo es que fuimos a Marruecos, y el Sr. Maura, que inició esa política, que es el padre de la criatura...

El Sr. MAURA: Y a mucha honra.

El Sr. AYUSO: Pero, Sr. Maura, ¿a qué se refiere? ¿A todo lo hecho en Marruecos?

El Sr. MAURA: No, eso no. No pretendo cargar con la Inclusa. (Risas.)

El Sr. AYUSO: Pero S. S. inició esa política. Eso es innegable. Su señoría obedeció el mandato de Europa.

El Sr. MAURA: Nada de mandato de Europa. España fué a Marruecos por su solo interés...

El Sr. AYUSO termina su rectificación.

ORDEN DEL DÍA

El Congreso pasa a reunirse en Secciones. Proyecto de conversión de las cargas de Justicia.

Se reanuda la sesión a las seis menos veinte.

El Sr. ALVARADO hace algunas observaciones al proyecto.

Pide que no se conviertan las cargas hasta que se verifique la revisión.

Existen unos 2.000 y pico de expedientes que revisar.

Interviene el Sr. LA CIERVA y rectifican los Sres. ALVARADO y ALBA.

Se aprueba el dictamen hasta el art. 7.º

Queda acordado que los interesados se hagan cargo de la liquidación a medida que se vaya realizando la revisión.

El Sr. PEDREGAL apoya una enmienda al art. 7.º

El Sr. PEDREGAL se opone a la adición hecha en el dictamen por el voto particular de D. Gabino Martínez, en cuyo voto particular se pide que sea oída la Diputación provincial de Navarra en los expedientes de las cargas de justicia que a ella le corresponden.

El Sr. MARTINEZ (D. Gabino) dice que su voto particular no obedece a que se intenten manejos de ningún género, sino que obedece a una cuestión de derecho natural, pues es justo oír a las dos partes.

Podría darse el caso de una liquidación mal hecha, de un error, y actualmente se tramita un expediente de rectificación por una suma mal hecha.

Queda desechada la enmienda.

Se aprueba el artículo 7.º

Al irse a votar en votación ordinaria el artículo 8.º, el conde de los Andes y los tradicionalistas piden votación nominal.

Parece ser que el secretario había pronunciado ya las palabras «Queda aprobado», y el Presidente lo hace constar, aunque accede que la votación nominal se verifique.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA: ¿Pero si ya está aprobado!

EL PRESIDENTE: No importa, porque la Presidencia no quiere restar ningún derecho a los señores diputados.

El Sr. SANTA CRUZ: Pues esto es precisamente lo antirreglamentario.

Se procede a la votación del art. 8.º, que determina que en adelante no se reconocerá ninguna carga de justicia. Queda aprobado por 136 votos contra 1.

Se va a proceder a la votación del art. 3.º, que dispone la revisión y que no se proceda a la conversión hasta tanto que aquella no se verifique, aunque abonándose los intereses de los expedientes.

El Sr. LA CIERVA hace alguna observación y se aprueba el artículo.

Las minas de Almadén.

Se pone a discusión el dictamen de la Comisión de Presupuestos sobre el proyecto de ley facultando al ministro de Hacienda para arrendar las operaciones de producción de azogue en las minas de Almadén.

El Sr. LLORENTE defiende su voto particular, en que propone la enajenación de la mina.

Aboga por la venta, fundándose en lo ocurrido con las minas de Riotinto, que antes le producían al Estado 10 millones de reales, y hoy producen 15 millones de pesetas.

gurada, y no es necesario, por tanto, su arriendo.

El Sr. LLORENTE retira su voto particular.

El Sr. LA CIERVA consume un turno en contra de la totalidad.

Reconoce que el Estado no es capaz de una potencialidad industrial, y esto descorazona. Ahí está lo ocurrido con los Tabacos, que hubo que entregar a una Empresa monopolizadora.

El monopolio de Explosivos ha sido un negocio enorme.

Dice todo eso, porque cree llegado el momento de intentar que el Estado administre. Los turnos de los partidos siguen sucediéndose; pero hay que reconocer que la inamovilidad de los empleados, algunas nuevas medidas adoptadas, han creado algo técnico y permanente. Se han dado, pues, algunos pasos.

Este proyecto significa que el Estado no sabe administrar, y en cambio se nos trae el monopolio del alcohol.

En el bill de indemnidad que presentan para los créditos extraordinarios gastados, figura uno de un millón de pesetas para la mina de Arrayanes.

Hay contradicción entre el proyecto de arriendo de Almadén y la explotación por el Estado del platinó de Ronda y de las sales potásicas de Cataluña.

En el proyecto se nos dice que aumenta de día en día el costo de la extracción del fiasco de mercurio.

Según los cálculos, con sólo tres millones de pesetas de gasto se va a obtener una utilidad de seis.

Sólo las limosnas y Clases pasivas ascienden a 400.000 pesetas, ó sea el 15 por 100 del total de los gastos.

Lee el orador multitud de datos; en uno de ellos se demuestra que España va a la cabeza del mundo en la producción del mercurio.

Dice la Comisión que el mercurio sirve para la fabricación de explosivos, y que razones de índole nacional exigen no enajenar la mina. Está bien; pero la venta está confiada a una Casa extranjera, y el mercado mundial está en Londres. La concesión no se refiere a este Gobierno ó a aquél.

El ministro de HACIENDA: Bueno es que conste.

El Sr. LA CIERVA: Bien. Yo no hago imputación; como que viene haciéndose así hace muchísimos años.

El ministro de HACIENDA: Pero yo ya he dicho que para mí la historia comienza en 1.º de mayo.

El Sr. LA CIERVA: Se propone en el proyecto que los obreros nuevos que entren al servicio de la mina no tendrán derecho a pensión. Esto es terrible. El proyecto corta por lo sano y va contra la orientación social del mundo entero.

El ministro de HACIENDA: Eso es muy hábil; pero se desvanecerá con cuatro palabras.

El Sr. LA CIERVA: Lo que hace S. S. es halagar a las izquierdas con proyectos económicos y luego suprimir las pensiones a los obreros.

El Sr. CANOVAS CERVANTES pide la palabra.

El Sr. LA CIERVA viene a deducir que la economía que se busca con el proyecto será sacada de lo que rinda el trabajo del obrero.

Pide el orador continuar mañana en el uso de la palabra.

Gran escándalo.

Cuando los diputados se ponen de pie para ausentarse, el Presidente, queriendo sacar todo el partido posible de las horas de sesión, pone a discusión un dictamen de la orden del día.

El Sr. LA CIERVA, que, como es sabido, usa de la palabra para examinar todos los proyectos de ley, protesta de esta actitud que le obligaría a hablar nuevamente.

Toda la minoría conservadora rompe a gritar y se produce una protesta terrible.

El Sr. MAURA se distingue entre los más indignados y hace grandes ademanes de protesta.

se; pero el PRESIDENTE da un gran campanillazo y exclama con voz potentísima: «¡No se cubran ni hablen, que está la sesión abierta todavía! ¡Orden del día para mañana! ¡Los asuntos pendientes! ¡Se levanta la sesión!»

Todavía quedaba a los periodistas y público oír algo más.

El Sr. VILLANUEVA, así que descendió del estrado, se vió rodeado de diputados, empezó a dar grandes gritos, diciendo:

«¡Es que los jefes de minorías son unos groseros! ¡Toleran la ridiculez de pedir que se cuente el número!»

Y así continuó algunos momentos, dando muestras de gran indignación, hasta que se puso el sombrero y se ausentó del salón.

ALCANCE POLITICO

El ministro de la Gobernación, restablecido de su indisposición, estuvo en su despacho oficial, recibiendo a los periodistas.

Manifiestó a éstos que había visitado al Presidente del Consejo, que se encontraba muy bien, y por prescripción facultativa marcharía por la tarde a su finca de Miralcampo y no regresaría hasta el lunes próximo.

Añadió el Sr. Ruiz Jiménez que el ministro de Estado ha recibido a consecuencia de haberse le congestionado el sitio donde sufrió el golpe en la región lumbar, por salir anteayer a la calle.

El movimiento emigratorio continúa extraordinario. Como el Gobierno tiene la misión de ejercer una acción tutelar, se han tomado las medidas oportunas para que no salgan los obreros sino en condiciones de garantía, con sus contratos de trabajo y la repatriación asegurada; para esto se exige que en casos de reconocida competencia depositen los contratistas las cantidades para reintegrar a dichos obreros a sus pueblos.

Todas estas disposiciones tratan de rehuir las los contratistas con promesas engañosas y falaces, y al pasar la frontera aparece el serilismo.

Especialmente en Vizcaya, Guipúzcoa, Huesca y Barcelona, dichas medidas se cumplen con rigurosidad; pero esto no evita el que diariamente dichos gobernadores se vean en la necesidad de entregar billetes de ferrocarril a muchos obreros para regresar a sus pueblos, y como no hay crédito para esta atención, precisa la severidad en el cumplimiento de las condiciones para emigrar.

Además, los gobernadores me han indicado la conveniencia de dar publicidad a dichas medidas, y por esto rogó a los periodistas que publiquen la nota que insertamos en otro lugar de este número.

En la primera reunión que ayer tuvo la Comisión de Presupuestos fué examinado el proyecto eximiendo a las Sociedades que explotan negocios en España del pago de derechos reales y de timbre para la domiciliación de sus valores en el Reino, siempre que opten por que el pago del dividendo de sus acciones ó del interés de sus obligaciones sea en pesetas.

Los Sres. Argüelles, Ordóñez y Montes solicitaron explicaciones, y satisfactorias debieron encontrar, tanto éstos como los demás individuos de la Comisión, las aportadas por el Sr. Chapaprieta, cuando el dictamen se emitió por unanimidad.

La Comisión pasó después, de acuerdo con lo que se había anunciado, al examen de los presupuestos parciales extraordinarios, aprobando el de la Presidencia y dejando para la segunda reunión de ayer los de Estado y Gracia y Justicia.

Del presupuesto extraordinario de la Presidencia se ha segregado una partida, que pasa al presupuesto ordinario.

La labor que está realizando la Comisión general de presupuestos está siendo comentada en términos muy favorables.

Los jefes de minorías la conocen por sus propios representantes en ella, y a más de uno hemos escuchado juicios ponderando el trabajo que la expresada Comisión está realizando, reconociéndose que nunca se han examinado los proyectos económicos con el detenimiento y minuciosidad que lo están siendo en este período parlamentario, prestandose la labor a que aludimos a discusiones tan interesantes en el seno de la Comisión, que reducirán notablemente los debates en el salón de sesiones.

Y puesto que hablamos de algo que parece entrañar un nuevo sistema con relación al que antes se seguía, consignaremos también en estas líneas un propósito que se atribuye al Sr. Alba en el sentido de que en las Comisiones que entiendan en sus proyectos económicos haya un ponente que estudie el asunto, aportando a la Comisión, para el mejor examen del mismo, documentos y antecedentes de toda índole que contribuyan a ese fin.

El Presidente del Consejo, después de almorzar, marchó a su finca de Miralcampo.

El ministro de la Gobernación estuvo en el Senado y leyó a los representantes de la Prensa un telegrama de Huelva, dando cuenta de que unos 100 vendimiadores trataron de imponer el precio de sus jornales, llegando a producirse una colisión con la Guardia Civil, encargada de restablecer el orden. En ella resultó gravemente herido el más caracterizado agitador de las masas, llamado Cristóbal Pérez Castellanos.

La Comisión gestora de la moción de la Asamblea episcopal de Zaragoza en favor del clero rural se ha reunido ayer tarde en el Senado, acordando averiguar en Gracia y Justicia la diferencia del descuento que sufre dicho clero y del aumento de la asignación de cada párroco a mil pesetas. Una vez sabido esto, la Comisión emprenderá de lleno sus gestiones.

Comenzó en el Senado la discusión de la totalidad del dictamen sobre reformas militares con un discurso del Sr. Allendezalazar, de oposición serena y patriótica, lamentando que

Los diputados se cubren y van a ausentarse.

Los diputados se cubren y van a ausentarse.

Los diputados se cubren y van a ausentarse.

entra el proyecto de reorganización del Ejército y no la organización de la defensa nacional, que era lo esperado.

El orador habló de requisición y estadística, echando de menos en ello el registro fiscal, de automovilismo, de material, y muy principalmente de las industrias que deben ser el estandarte de la eficiencia militar en España, censurando al Estado, que no deja a las industrias una firme normalidad de vida.

La Comisión patronal de mineros de La Robla visitará hoy al ministro de Fomento.

Ayer tarde se ha reunido en el Congreso la Comisión que entiende en el proyecto de bases para la reforma de las leyes orgánicas de Tribunales y de las de Enjuiciamiento civil y criminal, cambiando impresiones durante largo rato y acordando volverse a reunir el miércoles próximo.

En la reunión de ayer tarde de la Comisión general de Presupuestos se dió dictamen de conformidad en el proyecto relativo a cereallas.

Habla interés por conocer lo que ocurriera en la reunión de Secciones, y sobre todo en la Sección séptima, por formar parte de ella el ministro de Hacienda.

Presidía dicha Sección el vizconde de Eza, quien ofreció su puesto al ministro de Hacienda, excusándose éste diciendo que no correspondía a los ministros de Hacienda.

Se hizo acto seguido de la designación de individuos para formar parte de las Comisiones que ayer se eligían, y el mismo vizconde, en nombre de los conservadores, manifestó que, dada la importancia y trascendencia de los proyectos, se abstendría por el momento de pedir explicaciones a los individuos que se nombraban para las Comisiones, reservándose ese derecho para cuando el estudio de los proyectos fuera más completo.

Le contestó el Sr. Alba que el Gobierno, en su deseo de dar facilidades y armonizar todos los intereses, había propuesto para formar parte de algunas Comisiones a individuos de la minoría conservadora.

Terminada la reunión, manifestó el señor Alba en los pasillos de la Cámara que la Comisión para entender en el proyecto sobre creación del Banco Agrícola sería presidida por el Sr. Zulueta, teniendo en cuenta la reconocida competencia de éste en esa materia, y que no había designado a ningún conservador para formar parte de la Comisión del régimen fiscal para la tierra, por saber que dicha minoría es contraria al proyecto.

En la discusión de totalidad del proyecto de reformas militares contestará hoy al general Ochando, que ha de consumir el segundo turno, el Sr. López Pelegrin. Al señor Maestre contestará, en nombre de la Comisión, el Sr. Gómez Llombart.

El ministro de Fomento estuvo ayer tarde en el Senado, y en el despacho de ministros confirió con el Sr. Sánchez Toca y con D. Cesáreo Sanz Escartín acerca del proyecto de auxilios a la construcción de ferrocarriles secundarios y económicos que el Sr. Gasset estima de gran importancia y desea sea en breve sometido a la aprobación de la Cámara.

Después, a las seis y cuarto, se reunieron en la Sección primera del Senado, con el ministro de Fomento, los Sres. Sánchez Toca, Rodríguez San Pedro, Sanz Escartín (D. Cesáreo), Garriga y Sedó. En esta reunión fueron expuestas las opiniones de las minorías respecto al dictamen acerca del proyecto de ley de ferrocarriles secundarios, avanzándose bastante el estudio, que continuará esta tarde en otra reunión de los mismos señores, a los que ofreció el ministro de Fomento que acudiría al Senado en cuanto pudiese abandonar el Congreso. Confía el Sr. Gasset en que será provechoso el estudio que se hace en la referida reunión, porque facilitará la discusión y aprobación del proyecto, ya que todos han demostrado el más patriótico deseo de que se lleve a la pronta solución del problema a que tiene el proyecto.

No hace dos días que un diputado muy caracterizado de la minoría maurista decía a un compañero nuestro de redacción que no había que fiar mucho en la situación de paz reinante, porque ésta, más que real, era aparente, que la electricidad iba acumulándose en la atmósfera, y que cuando menos se esperase, la tempestad descargaría. No es que la tempestad anunciada haya descargado; pero no deja de ser un síntoma el incidente desarrollado ayer a última hora en la sesión del Congreso y que va relatado en el extracto de la misma.

Tiene importancia el incidente por la calidad de las personas que tomaron parte en el mismo; y aunque no tenga consecuencias, incidentes como el de ayer dejan como huella determinados estados de tensión, que sería preferible no se produjesen. La petición de que el debate que se mantenía se interrumpiese estaba fundada; pero no habiendo transcurrido las cuatro horas del orden del día, de las que quedaban por invertir treinta minutos, era atendible el deseo de que dicha media hora se empleara en la discusión de otro proyecto. Ahora bien; el Sr. Villanueva tendría mayor autoridad para exigencia de esa índole, si desde el primer momento hubiese seguido la conducta de su antecesor, Sr. González Besada, con lo que no habría dado lugar, además, a que diputados que se consideraban molestos por actos del Gobierno le visiten diariamente a las tres de la tarde para llamar su atención acerca del incumplimiento en que incurre de acuerdos del Congreso. De desear es que la tensión que se ha creado desaparezca.

El ministro de Hacienda manifestó anoche que había nombrado una Comisión, compuesta por un técnico de Hacienda y por los secretarios de la Cámara de Comercio y de la

Liga de navieros para que estudie las bases para llegar a soluciones en el proyecto de beneficios extraordinarios de la guerra.

Se encuentran enfermos, aunque no de cuidado, el subsecretario de Gracia y Justicia y el director general de Administración local.

Las Secciones del Congreso

Ayer tarde se han reunido las Secciones del Congreso, nombrando, entre otras, las Comisiones siguientes:

Decreto sobre reconocimiento de la personalidad a las Asociaciones y Sindicatos constituidos por los empleados y obreros de las Compañías ó Empresas que tengan a su cargo servicios públicos.—Sres. Aura Boronat, Gallego (D. I.), Celorrio, Aragón y Argente.

Proyecto de ley facultando al Gobierno para celebrar un nuevo contrato relativo a la explotación del monopolio del tabaco.—Señores Pérez Crespo, Chapaprieta, Bustelo, Martín Fernández, Doval, Aragón y Santos Ruiz Zorrilla.

Idem relativo al establecimiento de una contribución sobre el aumento de valor de la propiedad inmueble.—Sres. Rodés, Chapaprieta, Santa Cruz, Borbolla, Soler, Mora, Armiñán y Argente.

Idem reorganizando los servicios del Catastro.—Sres. Soto Reguera, Garnica, D'Angelo, Alcaraz, Alonso Castrillo, Arias Miranda y Galarza.

Idem estableciendo reglas para practicar la liquidación de los débitos del Estado con los Ayuntamientos y Diputaciones.—Sres. Morote, Róyo Villanova, Velayos, Buendía, Lladó, Prada y Azpeitia.

Idem regulando los derechos de Clases Pasivas.—Sres. Aura Boronat, Sales, Llagaria, Barroso (D. E.), Senra, Barcia y Abril.

Idem sobre constitución de un Banco de Comercio Exterior.—Sres. Setuain, Chapaprieta, Batlle de Gallart, Gómez Chaix, Delgado, Belaunde y Arcillona.

Idem sobre creación de un Banco Agrícola Nacional de España.—Sres. Gullón, Maura (D. M.), Moreno Calvo, Zulueta, Novales, Calderón y Gasset (D. R.).

Idem concediendo beneficios a las industrias nuevas que se creen en España.—Sres. Carreira, Zorita, Riu (D. I.), Gascón Marín, Rodríguez Díaz, Maristany y Gastón Pujadas.

Idem relativo a la construcción, ampliación y reparación de edificios para servicios del Estado.—Sres. Alonso López, Salvador (don A.), Comenge, Sáinz de Vicuña, Pérez Oliva, Sánchez Ocaña y Ballén Lozano.

Idem sobre modificación y prórroga del privilegio del Banco de España.—Sres. Ibáñez Rizo, Chapaprieta, Velasco, Gallego (D. T.), Roselló, López (D. D.) y Benítez de Lugo.

Idem creando los Cuerpos general y auxiliar de funcionarios de Hacienda.—Señores Alvarado, Palacios (L.), Raventos, Betancort, Castillo Vaquero, Barber y Gavilán.

Decreto sobre suspensión y restablecimiento de las garantías constitucionales.—Sres. Velayos, Guernica, Ibáñez Rizo, Vincenti, Dova, Weyer y Abril.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

HACIENDA.—Real decreto disponiendo cese en el cargo de interventor de la Ordenación de Pagos por obligaciones del ministerio de Marina D. Francisco de Paula Jiménez y García, y que se encargue del desempeño del mismo destino D. Ricardo Jiménez y Sánchez, subintendente de la Armada.

Otros concediendo honores de jefe de Administración, libre de gastos, en el acto de jubilarse, a D. José Bueno y Ayuso y D. Isidoro A. Romero Fernández, jefes de negociación de primera clase del Cuerpo de Aduaneros.

Otros fijando en las cantidades que se indican los capitales que han de servir de base a la liquidación de cuota que corresponde exigir por contribución mínima por el impuesto de utilidades a las Sociedades extranjeras que se mencionan.

Real orden ampliando la habilitación de la Aduana de Capdepera (Balears), para importar del Extranjero abonos minerales de los comprendidos en las partidas 206 y 207 del vigente Arancel.

GOBERNACION.—Real decreto aprobando con carácter definitivo el reglamento para el régimen del Instituto Nacional de Higiene de Alfonso XIII.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Gracia y Justicia.—Dirección general de los Registros y del Notariado.—Anunciando hallarse vacantes los Registros de la Propiedad que se indican.

Fomento.—Negociado Central.—Rectificación al reglamento reorganizando los servicios y el Cuerpo de Inspectores de Sanidad del Campo.

QUIERE USTED tener la seguridad de tomar leche absolutamente pura, chocolate de verdadero cacao, sin materias colorantes nocivas a la salud y elaborado a la vista del público? No deje de visitar la acreditada lechería, pastelería y chocolatería MONTERA, 12, LA INDIA 500 pesetas

El domingo, a las once de la mañana, se verificará en la iglesia parroquial de San Ildefonso el enlace de la bella Srta. Manuela Barba Doctor con D. Eulogio Afón Sopena, hijo del condejal del mismo nombre.

BOLSA DE MADRID

Table with columns for 'FONDOS PUBLICOS', 'Día 5', and 'Día 6'. It lists various financial instruments like '4 por 100 interior', '4 por 100 exterior', and 'Obligaciones del Tesoro' with their respective values.

BOLSA DE BARCELONA

Table listing market data for Barcelona, including '4 por 100 Interior', 'Exterior', and 'Río de la Plata'.

BOLSA DE BILBAO

Table listing market data for Bilbao, including 'Altos Hornos', 'Respirators', and 'Explosivos'.

SUCESOS DEL DIA

El carro de Sancho. Ildefonso Alfonso Sancho es dueño de un carro que dedica a transportes económicos. Subió nuestro hombre a cobrar unos portes a una casa de la Travesía del Fúcar, y mientras tanto dejó en la puerta el carro. Cuando bajó, se encontró con la tremenda sorpresa de la desaparición del vehículo, que según él, significa un valor perdido de setecientas cincuenta pesetas.

En la Tenencia de Alcaldía del distrito del

Centro, a disposición de quien acredite su pertenencia, hay un billete del Banco de España encontrado en la vía pública.

Organizado por el Comité de defensa de la dependencia mercantil, se celebrará un gran mitin el domingo 8 del corriente, a las cuatro de la tarde, en el salón-teatro de la Casa del Pueblo, Gravina, 15, para pedir a los Poderes públicos la pronta promulgación de las leyes de la jornada y del contrato de trabajo.

EL MEJOR POSTRE MERMELADAS TREVIJANO

Defensa Mercantil Patronal (plaza de San Miguel, 7, segundo).—Esta Sociedad pone en conocimiento de todos los sindicatos presidentes de los gremios de Madrid que, en virtud de las reuniones que se acercan con motivo del reparto de la contribución industrial para el próximo ejercicio, dicha entidad pone a disposición de las nuevas sindicatos sus amplios salones para que en ellos puedan celebrarse cuantas sesiones crean necesarias.

En el teatro de la Casa del Pueblo se celebrará mañana por la noche una velada teatral. Se pondrá en escena el drama de Guimerá Tierra baja.

La Sociedad cultural Los Amigos del Progreso ha abierto un concurso para proveer una plaza de profesor de una de las escuelas, dotada con 1.500 pesetas.

Círculo Aragonés.—Por acuerdo de la Junta, esta noche, a las diez y media, tendrá lugar en los salones de la calle del Príncipe una velada en obsequio de los socios y sus familias.

LOS SOCIALISTAS

Trabajo y subsistencias. La Unión General de Trabajadores y el Comité Nacional del partido socialista continúan organizando la campaña de protesta por la falta de trabajo y carestía de las subsistencias.

Estos actos se celebrarán en toda España el día 15 del corriente. Hasta ahora han sido designados para presidir estos actos: Isidoro Acevedo, para el de Zaragoza; Enrique de Francisco, para el de Coruña; Indalecio Prieto, para el de Gijón; Julián Besteiro, para el de Madrid; Francisco Largo Caballero, para el de Barcelona, y Andrés Sabarot, para el de Sevilla.

Para el domingo 8 están organizados los siguientes mítines de propaganda a las nueve y media de la mañana: Salón de actos de la Casa del Pueblo (Gravina, 15).

Teatro de Maravillas (Bravo Murillo, 101). Cinematógrafo del Carmen (Puenté de Vallecas). Merendero de la Zamorana (Ventas del Espíritu Santo).

COMUNICACIONES

Correo del Extranjero. Ayer ha llegado correspondencia de París, París-Burdeos, Burdeos (estación), Ginebra, Bolonia, Lisboa, Porto, Leas, Gibraltar, Casablanca, Paiza, Lima, Callao, Trujillo, Arequipa, La Paz, Bogotá, Buenos Aires, Los Andes, Río Janeiro, Los Santos, Santiago de Chile, Tupiza, Bahía, Valparaíso, Concepción, Montevideo, Pernambuco y Asunción. Los auxiliares femeninos.

En la Dirección general de Telégrafos se ha hecho un sorteo de auxiliares femeninos, con el fin de enviar personal a Centros que no se pueden abrir por falta de él.

La Dirección general, con el fin de que no obedezca a recomendaciones ni influjos personales el destino de las auxiliares, ha acudido al procedimiento del sorteo, para evitar con ello que el favor se interponga en este asunto.

El personal destinado principalmente a la provincia de Vizcaya irá turnando con el de Madrid en sucesivos sorteos, para que todas las auxiliares presten este servicio.

La Caja Postal de Ahorros. Anteaer se ha reunido el Consejo de la Caja Postal.

El último balance arroja el resultado siguiente: Capital, 13.004.616; impositores, 396.800.

Operaciones a Correos. Han sido aprobados en el segundo ejercicio de oposición los señores siguientes: D. Manuel Pablos Sánchez, D. Emiliano Palacios Santander, D. José Palacios García, D. José Palomo Vaquero, D. Manuel Pardo Imaz, B. Francisco Parrilla Morales, D. Francisco Pérez Angulo y D. Pedro Pérez Alvarez.

D. Ramón Pérez Borrado, D. Macario Pérez Caffete, D. Isidro Pérez Díaz, Eulogio Pérez Escrich, D. Fernando Pérez Guado, D. Angel Pérez Larrarte, D. Luis Pérez Palomero, D. Alfonso Pérez Pelope, don José M. Pérez Silvestre, D. Juan Pérez Tudela, D. Joaquín Perinat, D. Lisario Peris de Vargas y D. Manuel Parla Torrejón. En el tercer Tribunal: D. Antonio González Montero, D. Carlos González, D. Jesús Goñi Aguirre, D. Antonio Guerrero Portojés, D. Moisés Guiso Aznar, D. Rafael Gutiérrez González, D. Guillermo Gutiérrez Gutiérrez, D. Raimundo Héras Garrido, D. Julián M. Yuste Campos, D. Leopoldo López Mardoaqui y D. Juan Marvá Soler.

Telegramas y telefonemas retenidos. Telegramas no entregados por diferentes causas: Carlos Reinos, Reina Regente, 5.—Zaba-

leta, Concepción Jerónima, 45.—Peppita Anna, Jordán, 1 y 3, pral.—Julio Guerrero, Concepción Jerónima, 14.—Serrano, Manobos, 11. Félix Murga, Infantas, 15.—Nicanor López Molina, patio del Castaño.—Arnold Buser, Madrid.—Martínez López, Mesón de Paredes, 92.—Lucio, Mayor, 12.—Manuel Claves, Hortaleza, 15.—Francisco de Luxán, Castelló, 14, bajo.—Antonio Montesinos, Peñayo, 48.—Geleduet, Alcalá, 62.—Escalera, hotel Reina Victoria.—Santiago Escudero, plaza Santa Cruz, Peria Asturiana.—Jaime Churruarín, Cruz, 3.—Amalia Mesa, Cuesta de Santo Domingo, 12, Madrid.—Sebastián de la Torre y Arredondo, Alcalá, 144.—Emilio Redondo, Amor de Dios, 3, Madrid.—Amparo Castro, Libertad, 4.—Terral, Desengaño, 12.—Carlota de Molinero, hotel Correo, Correo, 4.—Goya, 86.—Suárez Campomare, ministerio Guerra.—Kohmann.—Autotracción.

Ultima hora

Los proyectos del ministro de Hacienda. CADIZ. (Viernes, noche). La Comisión provincial, a propuesta del diputado republicano D. Antonio Roma, acordó felicitar al ministro de Hacienda por la presentación de sus proyectos de ley al Congreso de los Diputados, cuya significación patriótica es de justicia reconocer, en cuanto atiende a la reconstrucción económica del país, completándole con la creación del Banco Agrícola Nacional y la protección del Gobierno a las industrias nuevas y al desarrollo de las que existen.

El general Viniagra. Ha marchado a Madrid en el expreso el capitán general de la Armada, Sr. Viniagra. Le hicieron una brillante despedida en Cádiz y en San Fernando.

Conflictos obreros. ZARAGOZA. (Viernes, noche). Continúa la agitación entre los obreros. Hoy se han declarado en huelga cien obreros metalúrgicos. Los huelguistas, formando grupos, intentaron visitar las fábricas y los talleres, para invitar a los compañeros a que abandonasen el trabajo; pero la Policía lo impidió, y los huelguistas no insistieron.

Se cree que mañana se extenderá el paro de los obreros metalúrgicos. El gobernador ha llamado a una Comisión de obreros y les ha invitado a que depongan su actitud, prometiéndoles hacer gestiones para solucionar el conflicto.

Ha recibido el alcalde un oficio del gobernador civil, comunicándole que habiendo anunciado los panaderos la declaración de huelga con la anticipación prevenida en la ley, lo pone en su conocimiento, a fin de que intervenga la Junta de Reformas Sociales con el fin de procurar solucionar el conflicto.

Estado de Ballesteros. Continúa Ballesteros en igual estado de salud. No retrocede; pero tampoco adelanta en la mejoría, persistiendo la fiebre. En casa del diestro se reciben telegramas interesándose por su salud, entre ellos de Antonio Fuentes, del empresario Sr. Uclayeta y del ganadero Sr. Villalón. Este ha sido invitado por un grupo de amigos de Ballesteros para que venga a pasar las fiestas del Pilar y poder corresponder a las atenciones que dispuso al diestro con ocasión de la egredia en Morón.

Las capeas. En el barrio de Monzalbarba, y durante una capea de vacas, fué alcanzado el aficionado José Abenia, que resultó gravemente herido. En favor del clero. Al recoger los periódicos locales la información acerca de las gestiones del arzobispo de Zaragoza en favor del clero rural, dedican al prelado cumplidos elogios.

ESPECTACULOS EL CARTEL DE HOY PRINCESA. — (Compañía Margarita Xirgu.)—9,45, La hija de Yorio. COMEDIA.—8, Los osos.—10, Los osos. APOLO.—6,15 (doble). Sraffin el Pinturero (dos actos).—9,45 (sencillo). La Zarina.—11 (doble). El asombro de Damasco (dos actos). ZARZUELA.—6,30, Jack.—10,30, Sybil. REINA VICTORIA.—8,30, La casa Susana.—10,80, La Reina d cine. PRICE. — 9,45 (debut del tenor Canada), Sansón y Dalila. INFANTA ISABEL.—8,30 (doble), Los Gabrieles.—10,15 (especial). El matrimonio interino. ESLAVA.—8,30, Adiles, juventud; (tres actos).—10,15, El reino de Dios (tres actos). COMICO.—8,30, La señorita del cinematógrafo.—10,15, Los granujas y Alma de Dios. NOVEDADES.—6, Matricula de honor.—7,15, La gaita blanca.—9,15, El Principito Casto.—10,15, La hija del payaso.—11,45, Música, luz y alegría. MARTIN.—6,15, El gre Jeremías.—7,15, Enseñanza libro.—10,30, Enseñanza libro.—11,45, Mafreial Hotel. COLISEO IMPERIAL.—5,30 y 9,15, Puleucas.—6,30, El orgullo de Albacete.—10,15, La noche del asado. GRAN TEATRO (Palacio del Cinematógrafo) y CINEMA X.—Gran sección de 5,30 a 1.—Exito formidable y muy sensacional: La última representación de gala (cinco partes, 3.000 metros), exclusiva y única de esta Empresa: La venganza de Ambrosio (Reynoldo), Bellilo, amoroso; El hijo (tres partes) y otras.—El domingo, magnífico estreno: El doble juego (por IVte Andreyev). TRIANON-PALACE.—Cinema oricostático.—A las 5, 7,15 (gran moda), y 10 noche.—Grandioso programa.—Ultimo episodio de Soborno (ultimo dia); El nombre robado. Silencio contra silencio, y estreno de Amor y odio (tenario partes, 1.400 metros).—Bulaca, 0,40.—El lunes, estreno de El litio purpura (seis episodios). SALON DOHE.—Sección de cinematógrafo de 4,80 a 12,45.—Estreno extraordinario: La casa perdida (1300 metros).—Exito: Soborno (19 y ultimo episodio); Los angeles del cine (1.800 m. 19); y Cupido a bordo (Reynoldo muy comico).—El domingo, colorad programa, y estreno de Las delicias del hogar de Fatty (Keystone). CINE IDEAL.—Desde las 4,30.—Estreno: Mabel Fatty en el Turo-Par.—Exito: Soborno (episodios 15 y ultimo de la serie, titulado La mejor victoria); La Belli Evelyn y otras.—Intermedios por el teatro.—El proximo martes, 10 de octubre, primer dia de gran gala, con el estreno de la magnifica pellicula, titulada Lacrimas de un alma (ultimo episodio de la comedia Francisco Esteban).

IMP. DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 2.

